

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 417

Palma de Mallorca.—Sábado 30 de Septiembre de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

La sugestión de las películas

Hace unos días publicábamos una noticia, que no sabemos si pasó inadvertida. Nos referíamos a un muchacho que, bajo la sugestión inaudible de lo que había presenciado en el cine y sintiéndose movido a emular las hazañas de los maravillosos héroes, había cometido algunos robos. En su bolsillo, al registrarse, se le encontraron argumentos de películas truculentas y ejemplares de esos folletos de estupendas aventuras.

Este caso, registrado en Palma, se corresponde con otros que han sido advertidos en otras localidades. La influencia, pues, del cine en las costumbres y en la cultura es enorme. Hablemos un momento de ese arte nuevo, cuyo poder de sugestión parece inconstruible.

Si la palabra «sugestión» quiere decir «inspirar», «hacer nacer», podemos afirmar que el cine tiene por naturaleza la misma sugestión. Lo que en escultura, por ejemplo, es la materia sólida, y en pintura el color extendido sobre una tela, y en música la vibración del aire o de una cuerda o de una placa, es en la película el movimiento. El movimiento, que es toda su razón de ser, no es más que una pura ilusión óptica, porque en realidad las cintas se componen de un gran número de escenas fijas. El cinematógrafo es una sugestión de movimiento, y el movimiento sugiere a su vez el relieve o profundidad de las escenas. Todo ello no es sino una sugestión de vida, intensísima, porque la atención del espectador es una «atención forzada». Cada gesto, cada excitación mímica nos impresiona mucho más que si estuviéramos acompañados de la palabra.

Pero esta sugestión tiene también otras causas. En el cine todo son notas agudas y estridentes. Los trucos, lo mágico, lo maravilloso, es decir, lo físicamente imposible es vencido por la técnica de la ficción. El cultivo de lo maravilloso,—nos referimos especialmente a esas producciones en que «lo imposible» constituye su único mérito o valor—, es lo típico. Todos hemos podido ver cómo un hombre se lanza de un salto a la calle desde un quinto piso, como un caballo se come a una criatura la cual aparece viva luego en las visceras del animal, etc. etc. Ante la imaginación poco disciplinada de la multitud estas maravillas dejan una impresión indefinible e imborrable.

¿Qué ha de resultar de ello? Ha de resultar, que la intensidad con que las películas dominan al espectador no puede quedar sin efectos sociales. Se citan casos de alucinaciones. Las personas neurasténicas están indicadas a experimentar profundas impresiones de lo que ven en la pantalla. Las impresiones se vuelven tan vividas y enérgicas como si fuesen realidades, porque la mente está toda ella completamente entregada a la película.

Es evidente, pues, que una influencia tan penetrante tiene que estar llena de peligros. Cuanto más vividas son las impresiones que ejercen su poder sobre la mente, más fácilmente provocan imitaciones y reacciones. La vista del crimen y del vicio puede forzar a la conciencia con desastrosos resultados. La resistencia normal se rompe, y el equilibrio normal que se había nivelado con los estímulos habituales de la rutinaria vida modesta puede perderse bajo la presión de sugestiónes realistas. He aquí todo el daño, daño inmenso, que puede producir sobre todo espectador, y especialmente sobre el espectador de fuerte vida sensible como la mujer y el niño, la película emocionante a fuerza de escenas estupendas, físicamente imposibles. Tales sugestiónes constituyen un verdadero peligro social.

En el cine todo es movimiento, todo es acción. Un frenesí de acción. Ahora bien; los actos que en la vida del hombre se caracterizan por la impetuosidad, por la sed inmoderada de acción, ¿no son precisamente las pasiones? Y dentro de las pasiones, no son los actos criminales aquellas en que la acción triunfa sobre la reflexión, en que el apetito de obrar es más fuerte que el aguijante de la conciencia? Indudablemente. Pero, la película que podemos llamar «sensacional» es la que provoca mayores daños sobre las conciencias poco robustas y fortalecidas: la conciencia de los niños, por ejemplo.

Fuera de eso, fuera de la película grotesca, inverosímil, sensacional, el cine tiene, por contragolpe, un amplísimo campo de acción, y su influencia puede tornarse en benéfica y fecunda. Vean los empresarios de nuestra capital de hacer derivar los gustos del público hacia otras manifestaciones del cine: por ejemplo, hacia las que pueden mejorar las costumbres y ser un alimento de cultura.

NUESTROS COLABORADORES

El espinazo y la carga

Después de la guerra, las naciones beligerantes se han puesto a reconstruir afanosamente su industria, su comercio, sus campos. Ninguna de ellas se ha preocupado, sin embargo, de la primera materia: el hombre, el soldado de esa guerra próxima que los grandes agiotistas y acaparadores anuncian y preparan con júbilo mal reprimido.

En realidad, no es despreocupación. Al revés. Preocupación muy grave. Tan grave, que los pueblos, asustados, fingen no pensar en ello. El aumento de la población de Europa, es hoy, más que nunca, un anhelo muy difícil. El caudal de sangre derramada para que unos miles de forajidos se paseen ahora en automóvil, y la conducta de los gobiernos con las masas que en la lucha llevaron su abnegación a la demencia, no son estímulo a que los pobres nidos se renueven y procreen.

Años antes de la guerra, M. Jacques Bartillon publicó unas estadísticas y consejos sobre la despoblación de Francia. M. Bartillon incitaba al gobierno francés a facilitar la celebración de matrimonios. Había que suprimir impuestos, exceptuar impedimentos, y buscar maneramente que el ciudadano que apuntara el deseo más leve de aceptar la coyunda; se encontrara, sin saber cómo ni cómo no, en la alcaldía, con la novia y los testigos.

Comentando los consejos de monsieur Bartillon, la prensa culpó a la

Moda de que la natalidad francesa decreciera. Era en tiempos de las faldas ceñidas, y Gustavo Téry se preguntaba, con mucha gracia, en una de sus crónicas:

—¿Dónde ha de llevar la mujer su hijo sino tiene en que guardarse el pañuelo?

Pero ni la verdad ni la razón pueden basarse en los datos de un día ni en el figurín de una temporada. La moda del «petit trois mois», que no arraigó ni en París y que parecía inspirada por el mismo Rousseau, demostró que ni la fantasía de los modistos ni el corte del traje tienen nada que ver con la repugnancia de la mujer moderna a la maternidad.

Por su parte, M. Bartillon había mirado el problema por el ojo de una cerradura. Y aunque hay cerraduras muy indiscretas, M. Bartillon no había abarcado el problema en pleno. Al proponer que se abreviaran y abarataran los procedimientos y gastos del matrimonio, el publicista francés se refería a la clase media obediente al código y al dogma pero en a la masa obrera que en las grandes ciudades fabriles ha prescindido de uno y otro. En los centros industriales en los que el obrero adopta la unión sexual libre, es donde se acentúa hoy la merma de natalidad—prueba de que los trámites del matrimonio no son un obstáculo a la procreación. Al menos en la clase trabajadora.

¿Cuál es la causa, entonces?

No creo necesario devanarse los sesos para descubrirla.

[La miseria]

Me parece excesivo que después de acorralarnos por el hambre, pretendan el industrial, el comerciante, el brahmán y el millite obligarnos a crear una familia numerosísima para su provecho. ¡Ah, no! ¡Eso no! Ustedes arréglese de manera de crear ustedes mismos, al contribuyente, al parroquiano, al recluta y al devoto que les lleve sobre el espinazo. ¿Que

grandeza de los pueblos y el porvenir de la especie y la continuación de la Historia? Está muy bien que ustedes se preocupen de ello. Pero a nosotros ¿qué?

Dejémosnos de hipocresías. El hombre reventado por la guerra, explotado por los acaparadores y sin justicia que le ampare, se ha de preguntar hoy más que nunca si vale la pena de perpetuar en los hijos esta gran amargura de vivir.

MIGUEL SARMIENTO

PLUMAS AJENAS

CRÓNICAS DE ITALIA

La Exposición Internacional de Arte en Venecia

La Exposición Internacional de Arte en Venecia se celebra cada dos años. Dura de abril a octubre. Se instala en los pabellones construidos expresamente, que están situados en los jardines públicos de la ciudad, los cuales dan al canal de la Giudecca. Inglaterra, Francia, Alemania, Bélgica, Holanda, Hungría y España tienen cada una un pabellón. El de Italia es grandioso, consta de dos grandes salas.

La Exposición de Venecia goza de mucha fama entre la burguesía de la época. Es la gran fiesta del arte oficial, condecorado, superficial, insípido. Los artistas que ya han conseguido primera medalla en su país vienen a buscar en Venecia una consagración internacional. Un jurado idiota se pasa cuidado, con un tacto exquisito, de que nadie que no sea una reconocida nulidad llegue a Venecia sea, para la juventud de todo el mundo, un mal ejemplo, una inmundicia evidente. La Exposición es por otra parte, inútil, aunque el artista oficial pueda salir bien remunerado. La burguesía italiana a poca cosa conoce, por ejemplo, a Maurico Denis, independientemente de la Exposición de Venecia.

Los nombres de los pintores que llenan la sala española os dirán, sin más explicaciones, lo que es la Exposición Internacional de Venecia: Moreno Carbonero, Zaragoza, hermanos Zubiare, Aguilár, Benlliure, Hermoso, Ortiz Echagüe, Julio Moisés, Pinazo, Rusiñol, Mir, Meifrén, Chicharro, Bilbao. Hago gracia al lector de lo que presentan estos señores. Pensad en la colección de «La Esfera» y en un señor que firma Silvio Lago—nombre de la persona que se esconde bajo tal pseudónimo José Francés—y que escribe de crítica de domingo por la tarde, muy lírica aquella, que justifica todas las violencias y todos los «sabotajes», hasta el de leerla seriamente.

En la sala española de Fortuny nos parece, a nuestro modo de ver un gran pintor, porque está relativamente en el arte moderno, cada día más difícil de entender, un pintor fácilmente comprensible. Un hombre rústico comprende a Fortuny, ve a Fortuny. Para ver un Deraín se necesita en cambio tener la sensibilidad desviada hacia una cierta dirección, y lo que es más, haber realizado estudios profundos. Ello es un mal del arte moderno.

Fortuny es un pintor que tiene casi siempre una corteza de mediocridad encima. Además de la mediocridad natural, posee la mediocridad del ochocientos y del ochocientos italiano, en el cual el Renacimiento es ya una franca escudrija sin vida. El fenómeno de la descomposición del Renacimiento se puede ver ahora en el Palacio Pitti de Florencia, en la Exposición del 600 y del 700. Es enormemente curioso ver cómo el pintor, por volverse malo, se «desnacionaliza». La escuela de Bolonia, la escuela de Venecia,

la mediocrísima escuela de Nápoles, crean un tipo de pintor desarraigado de su paisaje natural. Este desarraigamiento culmina en el arte oficial de hoy. El «pompier» húngaro llega a tener una semejanza turbadora con el «pompier» inglés y con el español. Esto es chocante en Venecia. Lo que es de todo a que el pintor, después de Rafael, pregona «sentimientos», y precisamente por ello la escuela de Bolonia tenía el corazón robado a Stendhal. Las ideas de éste son curiosas: no tolera en literatura el libro que no sea dinero contante y sonante. En cambio, en pintura, se contenta con razones; cuando más palabras y menos cosas se le dicen, más feliz parece ser. Stendhal es probablemente el hombre que ha tenido una idea más reflexiva y más clara de cómo se ha de escribir en prensa. Yo no comparto la idea de los que dicen que Stendhal escribía mal el francés. Creo, al contrario, que luego de Pascal y de ciertas páginas de Diderot, Stendhal sigue en orden de cualidad de estilo. Pero si Stendhal sabía cómo se ha de escribir en prosa, no sabía a mi entender los límites del arte de pintar.

Pero de todas maneras, Stendhal, defendiendo en pintura, lo que defiende, está en su elemento. Figúrenos que en un salón de su época, en lugar de hablar del Carpaccio o del Francia, se hubiese puesto a teorizar sobre el Gozzoli o sobre Pietro della Francesca. ¡Qué risa entre las señoras! Bastante trabajo tenía Stendhal en salir del paso con su peluca, su barriguita y la ropa un poco tronada que llevaba...

Dejemos para otra ocasión más propicia el hablar del fenómeno de desnacionalización que se produce en la pintura del Renacimiento en seguida que se presenta el pintor con una preocupación clasicista la cual coincide con el comienzo de la degeneración, y volvemos a Fortuny que, en efecto, es un pintor mediocre. En estos aguafuertes suyos, es especialmente litográfico, vulgar, analítico, frío. Tiene la preocupación del detalle de una manera desesperante. Sus temas son antipáticos, secundarios, ininteligentes. El aguafuerte, que es un trabajo que se presta tanto para el esfuerzo sintético, que es un arte que parece concebido por el artista especialmente inteligente y profundo, en manos de Fortuny se vuelve una cosa desabrida, sin jugo ni gusto, yeta.

Las salas belga, holandesa, inglesa y húngara tienen un interés migradísimo. En las dos salas primeras se dan las inevitables mortales caídas en el misticismo. Las salas inglesa y húngara se mantienen en el punto central de la pintura oficial. De estas salas ninguna tela nos ha interesado lo suficiente para que apuntásemos el argumento y el nombre del artista.

José PLA

(Continuará)

VIDA INTERNACIONAL

Opiniones del Jefe del Estado chino

El escritor francés André Tudesco ha celebrado una entrevista con el actual Presidente de la República china en el «Salón de la Gran Manifestación» en el antiguo Palacio Imperial, que es hoy la residencia oficial de Asin-Cheu-Tchang, cuarto de los Presidentes de la joven República del Extremo Oriente, hombre afable, suntuoso, de mirada inteligente y que por su amable sonrisa evoca el rostro de uno de aquellos abates galantes pintados por Van Dyck. Este es el tipo del Presidente a quien el escritor francés antes citado le atribuye las siguientes opiniones:

«Las naciones que no han tomado parte en la gran guerra no por ello han dejado de pagarle tributo en una u otra forma. China se lo ha pagado en forma de guerra civil. Pero yo no soy pesimista, ante nuestras discordias, como esos pájaros de mal agüero que profetizan el fin de la China, fundándose en la triste historia de estos diez años últimos. También habéis oído decir en vuestro país que la

Francia rodaba hacia el abismo y que se acercaba su última hora. A esto habéis contestado con el resurgimiento de 1914 y la victoria de 1918. Conozco la raza china y tengo la seguridad que ha de venir para ella la hora de la resurrección.

Me parece que en la historia de la humanidad ha terminado un importante capítulo. Se han acabado los abusos de fuerza y las autocracias fundadas sobre el militarismo. La fuerza espiritual es la que ha de reinar. Nosotros deseamos una estrecha unión con Francia, que ha sido nuestra inspiradora, y a ella mandamos nuestros jóvenes que sobresalen para que se formen en sus centros culturales. Suman más de diez mil los estudiantes que desean ser vuestros huéspedes para recibir las enseñanzas de Occidente en esa Francia que honramos como nuestra patria intelectual.

He dicho que había pasado la época de las conquistas por la violencia. China está a punto para ser conquistada por medios pacíficos que valoricen sus grandes riquezas nacionales, implantando los métodos de Occidente que necesite para su desarrollo integral.

Somos una vieja civilización que du-

rante muchos siglos ha forjado su manera de vivir, sus costumbres y una cultura. Debemos realizar una obra importante para ponernos a tono, pero para ello necesitamos largo espacio de tiempo. Las demás potencias han de concedernos crédito para desarrollarnos. Mientras los cañonazos y el fuego de la fusilería de nuestras luchas civiles se dejan sentir, parece poco irónico que el primer magistrado hablo en la forma optimista que yo lo hago. Hay que saber ver el porvenir. China, que fué grande en el pasado; cuenta con fuerzas que, cuando sean encauzadas por el orden y el trabajo, dirigirán sus destinos futuros a puerto de salvación.

En esta forma se expresa el Presidente. Los hechos no confirman sus optimismos. El estancamiento en que ha vivido el que fué inmenso imperio le alejó de las prácticas de los Estados modernos y paga ahora la falta de organización estatal y la carencia de ciudadanía. Estas cosas no ha podido improvisarlas la nueva República y los bandos se destrozan en ella, sembrando la guerra civil con todos sus horrores. Los pretorianos amarillos son árbitros en este inmenso país, que cuenta con todos los fermentos que se desarrollan en los demás países, faltándole, en cambio, un Estado fuertemente constituido para luchar ventajosamente con ellos. En China puede ocurrir algo parecido a Rusia.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LIBERTAD IMAGINARIA.—La esposa de Lenin se ocupa de educar a los niños rusos.

Ha elaborado ella misma un pequeño silabario, en cuya portada figuran estas palabras, que cada niño debe pronunciar antes de dar su lección: «No somos esclavos.»

Cuando fué proclamada en 1838 la abolición de la esclavitud en el Brasil, vióse a todos los negros emancipados andar desnudos, con un par de zapatos colgados al cuello; el calzado era el distintivo del hombre libre, y el del negro quiso tener su par de... distintivos; sólo que, faltos de costumbre, no sabían andar calzados y se lo colgaban al cuello.

La libertad de que gozan los rusos se parece mucho a los zapatos de los negros brasileños. Pueden decir «no somos esclavos»; pero bien descalzos van.

ANÉCDOTAS MUSICALES.—Mozart, que tenía la nariz larga, un día presentó a Haynd una página de música que acababa de escribir, diciéndole:

—Tomad, querido maestro; apuesto que no podéis ejecutar este trozo.

Aceptó Haynd la apuesta y se puso al piano. Sin dificultad alguna descifró los primeros compases; pero de repente se detuvo, exclamando:

—Esto es imposible; hay una nota que tocar en medio, cuando las dos manos están ocupadas a derecha e izquierda.

Mozart se echó a reír, y suplicando al maestro que le cediera su puesto en el piano, comenzó a tocar; pero lejos de detenerse al llegar al pasaje que Haynd juzgaba imposible, tocó la nota con la punta de la nariz.

Muchos de los grandes compositores rusos practicaron el arte, manifestaron sus ideales y dieron al mundo obras de mérito extraordinario y belleza impecable cuando eran solo aficionados. Glinka fué por algún tiempo empleado del Gobierno. Rimsky-Korsakoff era oficial de Marina. Moussorgsky pertenecía al ejército y sus propósitos de hacerse compositor fueron ridiculizados por sus contemporáneos; Borodin era profesor de Química y hasta los 28 años no fué nada más que un distinguido aficionado; César Gui aprendió la música él solo; era teniente coronel de Ingenieros, que enseñaba y daba conferencias todos los días en las escuelas militares y practicaba la composición por la noche.

En los ensayos que se hicieron de «Don Giovanni», de Mozart, se vió que era literalmente imposible lograr que Zerlina pidiera auxilio entre bastidores con suficiente fuerza entre los galanteos oportunos de Don Juan. El director de escena dió órdenes a un empleado para que pellizcara a Zerlina antes de su entrada. El empleado, cuando llegó el momento oportuno, pellizcó tan fuertemente a la cantante, que ésta le persiguió hasta la calle. La pobre actriz había sido vacunada unos días antes.

Son muchas las historias que se cuentan de la perezosa de Rossini. Una de ellas refiere que una mañana, mientras el famoso maestro escribía en la cama una pieza de música, se le cayó la partitura al suelo. En lugar de levantarse prefirió escribir otra pieza enteramente distinta de la primera.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION LOCAL

Notas

Municipales

El pescado de la cámara frigorífica

Ayer por la mañana fué llevado a la Pescadería de la Plaza Mayor, para proceder a su venta en aquella dependencia, una partida de pescado que se había conservado hasta aquel momento en la Cámara frigorífica que está instalada en el Ensanche.

El veterinario de servicio en aquella dependencia indicó al vendedor de dicha mercancía que debía colocar en el puesto de venta el letrero indicador de que el pescado era conservado por medio del hielo.

A ello se opuso el vendedor, alegando no ser exacta tal apreciación, ya que no es igual conservar el pescado en hielo o en cámara frigorífica.

Con motivo de ello, se produjeron en la Pescadería algunos incidentes y protestas, a las que puso término la presencia del Alcalde accidental señor Buades, quien después de enterarse de lo sucedido y de visitar a la aludida Cámara Frigorífica, convenciéndose de que en ella el pescado se conserva perfectamente, dispuso que en el puesto de venta del mismo figure un cartelón indicador de que la mercancía procede de la repetida Cámara frigorífica.

Regreso del Alcalde

Esta mañana llegará a Palma, terminadas las ocupaciones particulares que han motivado su ausencia de la Alcaldía, el Alcalde propietario don Antonio Oliver y Roca.

Probablemente reasumirá el cargo el señor Oliver hoy mismo, más de no hacerlo así hoy, lo haría el lunes a primera hora de la mañana.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

¿Será verdad?

Presentó a la Guardia civil de Sóller un individuo llamado Miguel Moro Perelló, quien denunció que, un hurto que se cometió el año 1917 en un establecimiento que poseía el denunciante, fué cometido por un sujeto llamado Ramón Perelló Suau que se halla en la actualidad sirviendo en el regimiento de Infantería de Palma núm. 61.

El hecho, según dice el Moro, lo cometió el Suau inducido por el dueño del café «La Columna» de dicha ciudad, siendo cómplice un individuo llamado Antonio Páris Amengual.

Estos dos últimos individuos fueron detenidos y puesto bajo la acción judicial.

El hecho, no pudo ser probado.

Intento de robo

La noche del 27, en el domicilio del agente cobrador de Contribuciones y cédulas de Inca don Mariano Morey Coll, se intentó perpetrar un robo.

Los ladrones, para ello, rompieron un cristal, abriendo antes la celosía de una puerta.

El dueño de la casa oyendo el ruido que produjo al ser roto el cristal, aunque sin sospechar que huía, se levantó viendo dos sujetos que huían.

No dió a ello importancia volviéndose a acostar.

Por la mañana siguiente un Guardia municipal le hizo notar los desperfectos causados por los «cacos» poniéndose el hecho en cuenta de la Guardia civil.

Esta se personó en la calle citada en donde salvó los desperfectos en la huerta ya consignados nada anormal se notó ya que los rateros no pudieron consumir el delito.

La Guardia civil está haciendo averiguaciones para detener a los supuestos ladrones.

Por maltrato de obra

El día 27 la Guardia civil de Sóller detuvo al dueño del café «La Columna» Miguel Moro Perelló, por haber maltratado de obra a Miguel Capó Colom domiciliado en la calle del Príncipe n.º 5 produciéndole una pequeña erosión en el carrillo izquierdo.

Buen mercado para los higos, pasas y corintos

Con este título publica «El Sol» la siguiente nota remitida por la Cámara de Comercio Española de Londres:

«El incendio y la devastación de Esmirna y su distrito ocurrida como triste episodio de la guerra greco-turca, abre en Londres y en toda la Gran Bretaña mercado de la mayor importancia a los higos, pasas y corintos de nuestro país.

Especialmente con estos dos últimos frutos, Esmirna invade anualmente el mercado británico durante esta temporada, para abastecer un consumo enorme que se hace aquí para confeccionar, no sólo la confitería y pastelería con que diariamente se acompaña el «five o'clock tea», o merienda que invariablemente se toma en todos los hogares y oficinas inglesas, sino para la confección de los «christmas puddings», o pasteles de Navidad, que empiezan a prepararse ahora y que re-

quieran gran cantidad de pasas y corintos. Desaparecido el recurso de las «sultanas», como aquí se les llama, de Esmirna, creáase necesariamente una escasez, precisamente en el período en que mayor consumo hay. El corinto español, que es el más apreciado después de aquél, tiene por fuerza que ser muy solicitado, máxime cuando esa escasez se aumenta porque Grecia, que también remesa dicho fruto al mercado británico, se ve precisada a mermar su exportación por falta de brazos para la preparación del negocio, ya que el Gobierno helénico ha hecho un llamamiento extraordinario de hombres para el Ejército.

Además, no hay que contar con que lleguen corintos y pasas de Australia porque toda la cosecha de este territorio está ya aquí desde mayo y junio, y aunque aún se conserva «stock» australiano, los importadores de Londres siempre confían reemplazarlo con el de Esmirna que, por regla general, se recibe en los meses de octubre y noviembre. Por otra parte, el «stock» de pasas y corintos que había en Londres el 31 de agosto último precedente de todos los países, era bien pequeño comparado con las necesidades del mercado, sucediendo lo mismo con los higos.

La Cámara de Comercio Española de Londres, al comunicarnos estas impresiones para estímulo de los productores y exportadores nacionales de los indicados frutos, nos hace saber lo perjudicial que sería, no sólo para el momento presente, sino para temporadas sucesivas, que una codicia extremada y un deseo abusivo de aprovechar la escasez actual en el mercado británico inutilizaría el negocio que a los productores españoles se les presenta.

Robo de alhajas

El sargento comandante de la guardia civil de la Puebla don José Monterrubio dió cuenta ayer por teléfono al jefe de urbanos señor Comas de que se había cometido un robo en una casa propiedad de don Bartolomé Serra Serra sita en la calle de la Goleta, 104 de aquella villa consistente en una porción de alhajas.

Inmediatamente el señor Comas practicó activas diligencias, ayudado por el guardia urbano Damián Sansó, dando estas por resultado la detención de un individuo llamado Pablo Salvador Cladera, quien desde los primeros momentos se declaró autor del citado robo.

Los objetos robados son: un cordoncillo de oro de siete palmas, 27 botones de oro, dos agujas del mismo metal, una cruz de rosario, tres anillos, dos pares y medio de pendientes, de oro también estos objetos, y dos relojes de plata, uno de señora y otro de caballero.

Todo el producto del robo fué recuperado excepto el cordoncillo, que había sido fundido ya por el platero que lo compró.

El señor Comas hizo ayer entrega del detenido al sargento de la guardia civil de la Puebla don José Monterrubio y al guardia don Juan Ribas, por ser el asunto de la incumbencia del Juzgado de Inca.

30 años atrás

30 Septiembre 1892.—Celebró sesión ordinaria de la presente semana el Ayuntamiento.

El Alcalde accidental, entre otras cosas, exhortó al Ayuntamiento para que acordase contribuir con una suma a las fiestas del Centenario del descubrimiento de América, destinándose mil pesetas para ese objeto.

Sucesos y desgracias

Herida contusa

En la Casa de Socorro fué asistido un individuo llamado Cayetano Agulló, de 69 años, domiciliado en la calle de Vidriera 67, que con una puerta se había producido una herida contusa en el dedo medio de la mano izquierda con pérdida de la uña.

Herida incisa

También fué curada una niña llamada Concepción Llusó, de 6 años, que con un vidrio se había producido una herida incisa en el dedo anular de la mano izquierda.

Riña

Fuó curado igualmente un joven llamado Nicasto Ruiz, de una herida contusa en el pómulo derecho producida en riña con otro individuo.

Detenido por estafa

Ayer fué detenido por la policía un joven llamado Gaspar Homar, que merced a ciertas trapacerías y en nombre de otra persona según dijo, estáfo a Rafael Jaume Rotger una cadena de oro y dos alfileres de corbata, valuado todo en unas 90 pesetas.

Las alhajas pudieron ser recuperadas.

Efemérides mallorquinas

30 Septiembre 1312

Por Real Orden dada en Perpiñán se perdonó a Berenguer Moscaroles el cual había ultrajado a una religiosa de Santa Margarita, mediante el pago de 50 libras al fisco.

Del Carnet

El teniente coronel de la Guardia civil don Agustín Alvarez Navarro, que hasta ahora desempeñó el cargo de primer jefe de esta Comandancia, y que ha sido nombrado segundo jefe del Cuerpo de Seguridad, con destino en Barcelona, ha tenido la atención de despedirse de nosotros y al mismo tiempo de ofrecerse oficial y particularmente en su nuevo destino.

El señor Alvarez Navarro embarcó anoche para Barcelona.

Deseamos a tan ilustrado y digno jefe el mayor acierto en el desempeño de su cargo.

Anoche salió para Barcelona y Madrid nuestro distinguido amigo don Cayetano Rosich, delegado comercial del Ministerio de Estado para las Repúblicas sudamericanas.

Ayer mañana llegaron de Valencia don José Ortiz, don Gabriel Ramonell, don Eduardo García, don Pedro Cerdá, don Antonio Rosselló, don Juan Serrano, don Arturo Galindo, don Antonio Muñoz, don Carlos Rossell, don Vicente Vilaplana, don José Rubio y don Antonio Albertí.

Ha marchado a Menorca una comisión de Magistrados de esta Audiencia formada por los señores Sanjuán, Fernández Orbeta y Nuñez de Castro y el abogado fiscal sustituto don Jerónimo Massanet Sampil; quienes van a la vecina isla con objeto de ver y fallar las causas pendientes de aquel Juzgado que han de celebrarse con intervención del Jurado.

CONTESTACION

«La Palma de Mallorca», y los tranvías eléctricos

El Administrador delegado de la Compañía de Electricidad «La Palma de Mallorca» don Antonio Rosselló y García, contestando a la nota oficiosa de la Compañía de Tranvías, que publicamos ayer, ha hecho las siguientes manifestaciones: «A últimos del próximo pasado agosto sufrió una seria avería un grupo generador, avería que demandaba un arreglo, pero para no causar perjuicios a los tranvías y al público por hallarnos en pleno verano y por lo tanto en tiempo de mucho tránsito, hicimos que continuara funcionando dicho grupo, a pesar de que el trabajo agravaba la importancia de la avería, y aguardamos tiempo más propicio para arreglarla; escogimos el primero de octubre, fecha en que se dá por terminado el verano y puede introducirse una reducción en el servicio sin quebrantó para el público, como puedo demostrar por el modo como se desarrolla el servicio y por los medios que damos a los tranvías a fin de que la reducción sea lo menos sensible.

El servicio de invierno de los tranvías es de 20 coches, y nosotros ofrecemos fluido para catorce, que acaso podrán llegar hasta 17, desde la hora de salida hasta la cinco de la tarde, si bien suprimiendo a esta hora tres coches, únicamente.

Tratándose, pues, de la supresión de tres coches durante el día y de seis durante la noche, creo que no queda desatendido el servicio de tranvías, ni tampoco se limita considerablemente el número de coches en circulación.

Con catorce coches se puede asegurar el servicio en los siete ramales, teniendo en cuenta que varios de éstos los sirve un solo coche.

En atención a que el primero de octubre es día festivo hemos acordado aplazar la reducción para el día dos.

La Compañía de Electricidad, a lo que no accede es a la pretensión de la Compañía de Tranvías que quiere un trato de favor en perjuicio del alumbrado público y particular y de las industrias que emplean la electricidad como fuerza motriz. Esto es el pleito, y nosotros hemos ido a una repartición equitativa del fluido que podemos producir.

Además, existe un contrato entre la Compañía de Tranvías y la de Electricidad por el cual aquélla puede reclamar los perjuicios que sufre y tenga derecho según las cláusulas de dicho contrato.

Evidentemente se han registrado muchas irregularidades en el servicio de tranvías, pero éstas se hubieran podido evitar si la Compañía de Tranvías tuviera montada una batería de acumuladores en su sub-estación, como la tienen muchas compañías, entre ellas la de los tranvías de Sóller.

GACETILLA

APERTURA DE CURSO.—Mañana domingo, a las doce de la mañana, tendrá lugar en la Escuela Normal de Maestras la apertura del curso académico de 1922 a 1923.

QUEJAS.—Los vecinos de la calle de la Paz, se quejan con sobrada razón, de los desmanes que impunemente comete la chiquillería callejera, embadurnando fachadas y molestando constantemente al vecindario y transeúntes con sus juegos y voceríos.

Trasladamos la queja al señor Comas por si cree de justicia poner coto a las demasías denunciadas.

VELADA.—En los salones de la sociedad recreativa «Iberia» se celebrará mañana, a las ocho y media de la noche, una velada literario musical.

Finalizará con la ejecución de varios bailes por la orquesta que dirige don Miguel Castellá.

BAILE BENÉFICO.—Hoy en el cine Doré (Hostalets) tendrá lugar la inauguración de la temporada de bailes con uno a beneficio de la viuda y huérfanos del pescador Antonio Serra Tomas, ha poco asesinado en las inmediaciones del paseo de Sagrera.

Todos los sábados, en el mencionado local, habrá baile.

EN VIAJE DE COMPRAS.—Ha salido para Barcelona, con objeto de adquirir las novedades para la próxima temporada, la modista doña Pepita Molinedo.

NUEVA CAMISERIA.—Don Bartolomé Ferrer nos participa que habiendo dejado de pertenecer a la Camisería Parisién, en breve abrirá al público un establecimiento similar por su cuenta.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Viernes 29

Entradas

Procedente de Valencia el vapor correo «Rey Jaime II» capitán don Francisco Marsal, con 148 pasajeros y carga general entre ella 2015 sacos de harina y 191 cajas de tabaco.

Procedente de Gandia el pailebote «Sor Barquero» patrón don Julián Vidal, con lastre.

Procedente de Argel el vapor correo «Jorge Juan» capitán don Mateo Seguí, con 45 pasajeros y carga general.

Procedente de Buenos Aires y escalas el vapor «Guadamar» capitán don Alfonso Fresno, con 1400 toneladas de maiz.

Procedente de Cabrera la gasolinera corero «José Calafat» patrón don Mateo Abraham.

Salidas

Para Cette el vapor «Malvarosa» con cargamento de higos y almendrán.

Para Mahón a las 8'30 de la noche el vapor correo «Rey Jaime II» con pasaje y carga general.

Para Alicante y escala en Ibiza saldrá hoy a las 12 de la mañana el vapor correo «Bellver».

Quedaron despachados

Para Valencia el pailebote «Félix Martí» con cargamento de corteza y tabilla.

Para Barcelona el pailebote «Hermosa Beatriz» con carga general.

Servicio de vapores

correos de Baleares

SABADO

De Palma para Alicante a las 12.

De Palma para Ibiza a las 12.

De Ibiza para Alicante a las 21.

De Mahón para Barcelona a las 17.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Barcelona para Alcudia a las 18'30.

De Barcelona para Ciudadela a las 18'30.

De Ibiza para Palma a las 22.

De Ibiza para Formentera a las 9.

De Formentera para Ibiza a las 12.

De Mahón para Palma a las 20'30.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Coronel de Palma don Antonio de Jádenes.

Imaginario.—Teniente Coronel de id. don Miguel Llompart.

Hospital y provisiones.—10.º y último Capitán de Artillería.

Vigilancia.—5.º Oficial de Palma.

D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catañy.

Orden de la Plaza del día 29 de Septiembre de 1922

En R. O. comunicada de 20 del actual se dice al Excmo. señor Capitán General del Distrito lo siguiente:

«Excmo. señor: Habiéndose observado que algunos Jefes de Cuerpo, guiados por un espíritu de humanitarismo conceden ascensos a individuos y clases de tropa declarados inútiles y hasta amputados de miembros, sin tener en cuenta o sin expresar la fecha en que se produjo la vacante que cubren, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que por su autoridad se llame la atención de los cuerpos de todas las armas acerca de la necesidad de que en dichos ascensos se ajusten estrictamente a los reglamentos y disposiciones vigentes y que al concederlos, se exprese que el ascendido reuna al producirse la vacante las condiciones reglamentarias.»

Lo que se publica en la orden de hoy para general conocimiento y cumplimiento.—El General Gobernador, Chailier.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catañy.

Oficiales de complemento del Cuerpo Jurídico Militar.—Con fecha 19 del actual se ha dictado una Real Orden por el ministro de la Guerra anunciando concurso para cubrir 15 plazas de individuos que acogiéndose a los beneficios del voluntariado de un año aspiren a ser Oficiales de complemento del Cuerpo Jurídico Militar, correspondiendo de esas 15 plazas dos a cada una de las Capitánías generales de la primera, segunda y sexta regiones y una a las restantes regiones Balea-

res, Canarias y Comandancias generales de Ceuta y Melilla. Los paisanos mayores de 18 años de edad, o reclutas de cuota del réemplazo actual que aspiren acogerse a los beneficios expresados, presentarán sus instancias antes del 20 de Octubre dirigidas al Auditor de la respectiva Capitanía o Comandancia general por el conducto y con los documentos que taxativamente previene el número 3 de la citada Real orden de 14 de Enero de 1920.

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

EMBUDOS

para las máquinas de molar almendra, carne, etc., marca HUSQUARNA

de Suecia.

CASA BUADES

Plaza de Cort

EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción

Danús, 2

Talleres e Imprenta

Santacilia, 3

PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22. : Teléfono n.º 284

HORAS DE DESPACHO

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Número suato. 0.10 pesetas

Id. atrasado. 0.20 id.

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

SUSCRIPCIÓN: 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

Id. extranjero 30 id. semestre.

Id. España. 2 plan. mensuales

DE LA "POLÍTICA SANA" o la "razzia" contra vecinos indefensos

A manera de prólogo

Me propongo añadir nuevas páginas, gloriosas, de una pureza inmarcesible, que figuran y figurarán en los anales de la POLÍTICA SANA que se ha instaurado en Mallorca.

Constame que la opinión pública ha comentado sabrosamente estas hazañas. Las informaciones que se han publicado en EL DIA no han sido desvirtuadas. Prueba de que los datos que aquéllas han ofrecido al público son incontrovertibles.

Verdaderamente, el público se interesa siempre por aquellas cosas que le «emocionan». Y el público imparcial, que no está con tirios ni troyanos, ha comprendido con su certero instinto que eso de la «Política Sana» no es sino un amasijo de injusticias; injusticias que algún día habrán de liquidarse.

Nada hay tan miserable, y censurable, como un abuso de autoridad. Cuando la autoridad, que debe ser siempre un espejo en quien han de mirarse los demás, procede como proceden las de algunos de nuestros pueblos, es decir, liándose la manta a la cabeza y ejerciendo el «matonismo político», por medio de multas y otros excesos, no merece el sagrado nombre de «autoridad».

El famoso Horrach

Prosigamos, pues, el relato de las «hazañas» del heroico alcalde de Petra, modelo de «autoridades»: don Carlos Horrach, ya famoso en los anales de la «Política Sana».

Parecía cosa natural que el mencionado don Carlos Horrach, en vista de los pecados cometidos, se sintiese movido a penitencia, y procurase enmendar los entuertos y desaguisados a que le había llevado su ciega obediencia al melifluido forjador del «Cinturón».

Parecía también cosa natural que, para prevenir nuevas caídas, pidiese consejo a la Ninfa Egeria del contubernio, y que este consejo, como cosa de la «Política Sana», fuese higiénico y reparador.

Pues eso que parecía tan natural, no ha ocurrido así.

Oído al canto.

En Petra hay «dos justicias»

Un día, no importa el caso citar la fecha, aquel señor Bonnin que ya conocen los lectores, tuvo necesidad de trasegar vino. Y antes de colocar cerca del portal de su casa el bocoy, dejando un espacio más que suficiente para que pudieran transitar los carros, como hombre precavido, procuró «echar un vistazo» a la calle, y advirtiendo que otros vecinos hacían lo propio, esto es, trasegando vino y descargando racimos en plena calle, y creyendo que caso de «hacerse justicia», se haría justicia a todos por igual, se resolvió a dar principio a la operación.

Más apenas así lo hizo, apareció de pronto una pareja de la guardia civil la que, cumpliendo lo que se le había mandado, intimó al señor Bonnin que «retirase inmediatamente el bocoy, de orden del señor Alcalde».

Claro está que el señor Bonnin, barruntando la tempestad que se le venía encima, se apresuró a retirar el artefacto.

Pero, no habían transcurrido dos días del suceso (se cree que fué el tiempo necesario para que la Ninfa Egeria que reside en Palma «evacuase la consulta»), se le impuso una multa de 5 pesetas por aquella operación. A los demás vecinos, que habían hecho exactamente lo mismo, se les dejó libremente.

Por lo visto, en Petra, hay dos maneras de «castigar faltas», hay dos tratos diferentes, y dos justicias también diferentes.

La higiene de los «Sanos»

Continuemos el relato:

Div 23 Mayo 1922.—A Bartolomé Barceló Perelló, completamente impedido por padecer parálisis en las dos piernas y para sustentarse se dedica al oficio de car-

pintero; multa de 5 pesetas «por haber colocado objetos en la vía pública». (Estos consistían en un arado o carro que le llevan para su composición y los clientes lo colocan al lado del umbral y después el carpintero lo entra en la botica).

•••
Día 16 de Febrero.—Al mismo Barceló multa de 15 pesetas «por colocar materiales en la vía pública». (Se refiere a los mismos objetos que la anterior).

•••
Día 7 Agosto.—Al mismo Barceló, multa de 15 pesetas «por tener un carro en la vía pública». (Compró varios maderos y el carro estuvo parado en la vía pública, el tiempo preciso para verificar la descarga).

•••
Día 16 Febrero.—Multa de 15 pesetas a Antonio Torrens Serra, carpintero, «por colocar materiales en la vía pública». (Se refiere a los mismos objetos que el anterior multado).

•••
Día 8 Mayo.—Multa de 15 pesetas al mismo «por colocar tablas y otros objetos en la vía pública». (Estas tablas las arrojó a la pared después de descargarlas del carro e inmediatamente las entró en su casa).

•••
Día 9 Mayo.—Multa de 15 pesetas al mismo «por colocar persianas en la vía pública». (Tampoco estuvieron media hora arrojadas a la pared).

•••
Día 16 Febrero.—Multa de 15 pesetas a Gabriel Torrens Vadell, padre del anterior, que tiene otro hijo en su casa, también carpintero, «por colocar materiales en la vía pública». (Los mismos que los anteriores).

•••
Día 8 de Marzo.—Al mismo multa de 15 pesetas «por colocar troncos en la vía pública». (Estos eran troncos adquiridos por su hijo carpintero; a medida que el vendedor los descargaba, el carpintero inmediatamente los entraba. De modo que estuvieron este preciso momento).

•••
Día 16 Febrero.—Multa de 15 pesetas a Juan Galmés Marroig, carpintero, «por colocar materiales en la vía pública». (Los mismos que los anteriores).

•••
Día 16 Febrero.—Multa a Juan Gibert Galmés, herero, «por impedir la vía pública». (Los clientes a veces dejan un harado, herramientas de labranza, etc., en la acera y al apercebirse el herrero, las entra).

Fijese el lector en la fecha del 16 Febrero, poco después de las elecciones. Antes, fueron todos amenazados personalmente por el Alcalde y sus afectos y así se cumplió. Los menestrales adictos a su política tienen todos los días la vía pública impedida.

•••
Día 24 Agosto.—Multa a Antonio Ramis Font de 15 pesetas «por promover escándalo en el domicilio de la recaudación de contribuciones». (Este individuo fué a adquirir la cédula de su padre y como le decía el Recaudador que no figuraba en el padrón, éste dijo a dos personas que allí había, tuviesen presente tales manifestaciones y el Alcalde se enfadó por ello. A pesar de esto, a los pocos días envió al multado la cédula reclamada y «no encontrada»).

Basta por hoy

Basta, por hoy, este relato. Otro día lo continuaremos. Constame que el público está ansioso por conocer las memorables hazañas de los «Políticos sanos» y «epatantes»

UN CESANTE

Deportes

Foot-ball.—Los partidos de hoy y mañana

Hoy son esperados los jugadores del «Cortense F. C.», equipo que ha de contender con el «Alfonso XIII», inaugurando así oficialmente la temporada nuestra primera sociedad futbolística.

Respecto a la valía del once visitante nos abstenemos de todo comentario hasta haber visto su actuación, pues a veces se da el caso de un superior conjunto como ya ocurrió con la visita del Club Cataluña de Badalona.

En cuanto a la venida del «as» Piera que la sociedad anunciaba, celebraríamos fuera una realidad, pero dudamos que los aficionados puedan saborear las filigranas del futuro extremo derecha del equipo Nacional pues como oportunamente anunciamos el Barcelona F. C. debe jugar en Madrid los días 30 de septiembre y 1.º de octubre con el «Racing Club» de Madrid, en cuya prensa vemos reflejada la satisfacción que ha producido el anuncio de que el Campeón de España se presentará completo a la lucha y sabido es que Piera juega de extremo derecha en el adelante del «Barcelona F. C.»

Una circular interesante

De una de las circulares que el Comité Provincial de la F. C. envió a sus afiliados dándoles instrucciones, copiamos el siguiente párrafo:

«Transcurrido el primer tiempo, sólo se concederán cinco minutos de descanso. De conformidad con lo que dispone el Reglamento, el equipo que durante la ce-

lebración del partido se retire del campo dejase de presentarse sin previo aviso, o encontrándose presente en el campo se resistiese a jugar por cualquier motivo, quedará eliminado del Campeonato, sin perjuicio de la corrección disciplinaria que acuerde el comité.»

Tomen buena nota de ello nuestros teams, pues se dan casos.

Automovilismo.—El «Studebaker» en Sud América

Un «Studebaker» modelo «especialsix», el mismo coche que ganó la gran carrera de Sud América, Buenos Aires-Rosario y regreso, conquistó recientemente nuevos laureles al clasificarse primero en las carreras de automóviles para el campeonato en carretera, organizado por el «Club Atlético Sarmiento» de la provincia de Córdoba y de nuevo en la carrera organizada por el «Club Atlético Rafaela» de Mendoza.

En ambas ocasiones el «Studebaker» vencedor estuvo pilotado por Antonio Avides de Río Cuarto. La primera carrera el nombrado coche hizo la etapa de ida de 301 kilómetros en 3 horas 4 minutos y 18 segundos corriendo a una velocidad de 82 kilómetros por hora. La etapa de vuelta la hizo en mejor tiempo, siendo su promedio de velocidad 86 km. por hora.

En la carrera de Rafaela, 400 kilómetros, el coche «Studebaker» empleó 4 horas 6 minutos y 3 segundos. Promedio 96 km. por hora.

Atletismo.—El match Finlandia-Francia

Finlandia, la pequeña nación, está dan-

CINE MODERNO

EN PALMA Hoy a las 3 y media

Grandioso programa

En Santa Catalina

El drama en 4 partes LA ESCLAVA DEL HONOR

Creación de MUSIDORA y RENÉ NAVARRE

Continuación de la gran serie LOS CUATRO MARCADOS

Con Ben Wilson y Neva Gerber

Lunes: Niña pobre, Niña rica por Gladys Walton.

Jueves día 5: La gran trágica italiana, Hesperia en El hijo de Madame Saint Jené.

do al mundo atlético, una prueba de su incontestable superioridad. En los Juegos Olímpicos ya venció en la mayoría de pruebas y su puntuación fué parecida a la de los Estados Unidos.

Recientemente celebrado en París el match entre las citadas naciones triunfan los finlandeses por 102 puntos a 78, ganando la mayoría de pruebas. Nuzmi, el recordman del mundo venció fácilmente a los 1.500, y 5.000 metros. También los saltos y lanzamientos constituyeron un triunfo para la pequeña nación.

Lawn-Tennis.—Los Campeonatos de Europa

Se espera la autorización del Ayuntamiento de Barcelona para poder celebrar en el Palacio de la Industria los campeonatos europeos sobre pistas cubiertas. Además de este acontecimiento la A. T. de C. tiene en cartera los encuentros contra Italia, Dinamarca y Alemania.

Si llegan a realizarse tales proyectos nunca se habrá ofrecido a los tennistas españoles tal diversidad de pruebas.

Los estanqueros

piden mejoras

Los estanqueros de Madrid, secundados por muchos de provincias, trabajan activamente a fin de conseguir varias mejoras relacionadas con el premio por expedición de efectos timbrados y otras que han expuesto ya a los jefes administrativos de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Parece ser que desde hace treinta años no se ha alterado en nada el tanto por ciento, verdaderamente exiguo, que se concede a los estanqueros por la venta de papel y sellos a pesar del aumento de las subsistencias y del alza de los alquileres.

Algunos elementos de los que se ha reclamado ayuda para la consecución de las aspiraciones de los titulares de los estancos, las estiman justas y es de creer que en breve plazo se dará satisfacción a varios de los deseos fundados en la necesidad que los expendedores de la Arrendataria vienen manifestando.

Entre aquéllos figura el de lograr el descanso semanal con la autorización necesaria para el cierre durante los domingos reglamentado en un sentido igual o semejante a como lo están las farmacias. Los sellos, el papel timbrado, los cigarrillos dicen los interesados, no son mas preciosos que las medicinas. Si las farmacias cerraran los domingos, también pueden cerrarse los estancos, estableciendo turnos por distritos para que siempre tengan los fumadores donde surtirse.

LAS CARRERAS DE SON SERVERA

Trenes extraordinarios

Con motivo de las anunciadas carreras de caballos que deben efectuarse en el hipódromo de Son Servera, mañana, domingo, día 1.º de Octubre, además del servicio ordinario de trenes se ha dispuesto se efectúen los extraordinarios siguientes:

- De Palma a Son Servera, a las 11.
- De La Puebla a Son Servera a las 11'45.
- De Manacor a Son Servera, a las 14.
- De Artá a Son Servera, a las 13'30.
- De Son Servera a Manacor, La Puebla y Palma, a las 19.
- De Son Servera a Artá, a las 19'30.

Religiosas

Día 30.—San Jerónimo, Presbítero y Doctor.—Nació en Estridón, lugar en los confines de Dalmacia, de padres cristianos, nobles y ricos; y siendo joven fué bautizado en Roma. Deseoso de aprender las ciencias, fué primero a Francia y después a Grecia, y habiendo estudiado con notable aprovechamiento, pasó a Siria, donde hizo vida solitaria.

Con su gran elocuencia y sutileza de sus escritos destruía las muchas herejías que en su tiempo se propalaban, y para mejor hacerlo le ordenó presbítero San Paulino, obispo de Antioquia.

Llegó a noticia de San Dámaso, Papa, elevado de su santidad y sabiduría y habiendo ido San Jerónimo a Roma, le detuvo el santo Papa para escribir las epístolas eclesíásticas, pero arrebatado del deseo de vivir en su antigua soledad, con licencia del Sumo Pontífice volvió a Palestina, donde instituyó un angélico vivir en el monasterio que Santa Paula había fundado en Belén, junto al pesebre del Salvador.

Empleábase continuamente en leer, escribir y orar, y en otros ejercicios piadosos.

Tradujo fielmente del hebreo al latín la Sagrada Escritura, y escribió comentarios sobre el Viejo y Nuevo Testamento.

Por estos y otros muchos trabajos mereció el título de doctor máximo de la Iglesia.

Finalmente, habiendo sido singular ejemplo de perfección, consumido por la

Gran Pensión "EL PERÚ"
DIA 1.º DE OCTUBRE
INAUGURACIÓN DE UN EXPLÉNDIDO COMEDOR
Con servicio de RESTAURANT en el primer piso
Inmejorable servicio a la carta
Todos los días de 12 a 2 tarde y de 7 y media a 10 de la noche
CUBIERTOS A 3 PESETAS
Compuestos de tres platos y postres a ELEGIR de la minuta de abono y CAFÉ INDIVIDUAL
Plaza Palou y Coll, 18 - Santo Espiritu, 1, 2, 3 y 4
Teléfono 216

Con las primeras lluvias desaparecen los rigurosos calores, el cambio brusco de temperatura ocasiona los primeros resfriados precursores de la tós, del catarro crónico que os atosiga durante todo el invierno y por fin de la TUBERCULOSIS.
Tomando LA EMULSIÓN AGUILÓ con hipofosfitos, fortificareis vuestros pulmones, remineralizareis el organismo, se os abrirá el apetito y vuestras defensas estarán en guardia rechazando los ataques del tan temible microbio.
Millares de niños lo pregonan, centenares de cartas de agradecimiento lo testifican, certificados de eminencias médicas lo confirman.
Desconfiad de los envidiosos detractores, de los imitadores y pedid siempre la verdadera
EMULSIÓN AGUILÓ de SON SERVERA
JAIME II, 107 - PALMA

COLMADO PARISIEN
GRAN REBAJA DE PRECIOS
Azúcar blanquilla 1.ª garantizado sin mezcla ninguna, el kilo. 1'80 Ptas.
Café superior, los 100 gramos 0'65 .
Aceite de oliva superior, el litro 2'00 .
Sardinatas latas grandes conteniendo 24 pescados grandes, lata 0'95 .
Sardinatas Klub 0'50 .
Moscatel Superior 16 años, el litro 2'00 pesetas
Vinos Maristañy blanco y clarete, el litro 0'60 pesetas
Venta directa de los Vinos CASTELL DEL REMEY
Unica casa que vende lo que anuncia en CALIDAD y BARATURA

Para CETTE
Saldrá de Palma los días 7, 17 y 27 de cada mes el
Vapor "MALVAROSA"
ADMITE CARGA
Consignatarios: GABRIEL MULET e HIJOS

edad, estudios y austeridad de la vida, pasó al Señor el día 30 de Septiembre del año 420.
Cuarenta Horas
Concluyen en San Jerónimo, a Nuestra Señora del Rosario.
Festividad del Santo Doctor y Titular.
Exposición a las seis; a las diez se cantará Tercia y después se cantará Misa mayor con sermón, por el Rdo. señor don Andrés Servera, Pbro.
Por la tarde, a las siete, Trisagio, Te-Deum y reserva de S. D. M.
Nota.—Visitando en dicha iglesia, en dicho día y en la tarde precedente, se puede ganar indulgencia plenaria rezando quince Padre nuestros.

Platos BARATOS LA CARTUJA
Dr. Valdés
CIRUGÍA GENERAL
Consulta de 10 a 1.
Salas, 4-1.º (Plaza de la Paz)

Camisería Ferrer
PRÓXIMA APERTURA
interinamente se admiten encargos en Casa Bauzá
Almacenes Santa Eulalia, Colom, 24
Academia de Telégrafos CORMENZANA
RAMBLA, 45 (Frente Instituto)
Profesora con título
Se ofrece para lecciones de español, francés y alemán.
Informes: Sastrería de Vda. de Manuel Plaza.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Política

Arias de Miranda enfermo
Madrid 29 a las 13.—En Aranda se encuentra enfermo de gravedad el exministro liberal don Diego Arias Miranda. Hace días que fué sacramentado por el Obispo auxiliar de Toledo P. Colom. El señor Arias Miranda padece una afección cardíaca y dada su avanzada edad se teme un fatal desenlace. Para visitar al enfermo se sabe que ha llegado a Aranda el Anohopo de Burgos Cardenal Benloch.

Visitas a Sánchez Guerra

Madrid 29 a las 22.—El presidente recibió en el ministerio de la Guerra al general Marina, al teniente coronel señor Millán Astray, al señor Wais y a varias personalidades.

También recibió a una comisión de jefes y oficiales de caballería presidida por el general Cavalcanti que fué a darle cuenta del homenaje que se proyecta a la memoria del teniente coronel Primo de Rivera y en honor del regimiento de Alcántara al que perteneció aquel.

La fecha del homenaje aun no se ha fijado.

Lo que dice Calderón

Madrid 29 a las 22.—El ministro de Trabajo dijo que se encontraba muy atareado, pues se aproxima la fecha en que el Gobierno se presentará a las Cortes y desea aprovechar el tiempo, ya que tiene que preparar una amplia labor social que someterá al Parlamento.

Añadió el señor Calderón que mañana o pasado publicará la «Gaceta» un decreto dando carácter permanente y general al régimen de los comités paritarios.

La cuestión de Marruecos

Conferencia de Sanjurjo y Burguete

Tetuán 29.—Ha marchado a Larache en aeroplano el comandante general de aquella zona general Sanjurjo, después de haber celebrado una conferencia con el general Burguete.

¿Burguete a Madrid?

Tetuán 29.—Se insiste en que el Alto Comisario marchará en breve a Madrid a conferenciar con el Gobierno sobre los hechos ocurridos últimamente.

Parece que por esperar el regreso de este viaje de Burguete no ha marchado aún a la península el general Sanjurjo.

El Gran Visir destituido

Tetuán 29.—Al Gran Visir destituido Moha Ben Azuz se le ha designado como punto de residencia cualquier lugar de la zona española de Marruecos o de la península.

El General franciscano en Tánger

Tánger 29.—Ha llegado el Vicario General de la Orden Franciscana en España acompañado del comisario del Colegio de la Regla de Chlipona.

Se proponen recorrer toda la zona española de Marruecos.

Mañana marcharán a Tetuán acompañados del provicario de la Misión franciscana en Tánger.

Supresión de posiciones y reducción de contingentes

Larache 29.—El Comandante General de este territorio ha recibido un telegrama del Alto Comisario ordenando que se supriman algunas posiciones y que se reduzcan los contingentes de las columnas que quedan sin servicio a los dos batallones expedicionarios más antiguos.

La noticia ha producido gran júbilo por interpretarse como anuncio de que en breve tendrá lugar una nueva repatriación de fuerzas.

Suspensión de la vista de una causa

Melilla 29.—La vista de la causa por el asesinato del Gran Rabino, estando ya el proceso en la sala, tuvo que ser suspendida por enfermedad del Magistrado.

Los rebeldes hostilizan Dar-Drius y son rechazados

Melilla 29.—Nuevamente han intenta-

do acercarse a Dar-Drius grupos de rebeldes.

Fueron rechazados por la batería de Instrucción.

Han sido enviadas a Dar-Drius tres compañías de ingenieros para ampliar los trabajos de fortificación.

Hoy, una columna de regulares y dos «gums» efectuaron unas operaciones para castigar a los merodeadores y ocuparon posiciones para impedir nuevas intenciones por la carretera de Tistutin a Dar-Drius.

Noticias generales

La «Gaceta»

Madrid 29, a las 13.—La «Gaceta de Madrid» publica hoy lo siguiente:

Disponiendo que el coronel de Ingenieros de la Armada, don Carlos Prapler se traslade a Inglaterra, en comisión extraordinaria del servicio, por el tiempo que sea necesario, para cumplimentar las instrucciones que le han sido dadas por el ministerio de Marina.

Disponiendo que queden suprimidas las conferencias telegráficas dialogadas y subsistiendo sólo, con las restricciones que el servicio aconseje, las conferencias escritas a los obreros a telegramas en serie.

Del Consejo de ayer

Madrid 29, a las 13.—Se ha sabido que en el Consejo de Ministros celebrado ayer, el jefe del Gobierno hizo el resumen de la situación política, cuyas derivaciones seguirán después de los viajes que realizará el Rey en la primera quincena de octubre.

Para la Aduana de Málaga

Madrid 29, a las 13.—Parece que el Gobierno contribuirá con dos millones de pesetas a la construcción del edificio para la Aduana de Málaga.

El giro telegráfico en Tetuán

Madrid 29, a las 13.—Ha quedado establecido el giro telegráfico entre Tetuán y la península.

Temporal en el Atlántico.—Buque naufragado

Vigo 29.—El trasatlántico «Manglia» recogió en alta mar un radiograma de vapor «Almanzora» diciendo que acudiera en auxilio de un vapor que pedía socorro cerca del cabo San Vicente.

Se ignora de que buque se trata.

En la costa de Peñones naufragó el velero «Valeroso».

Los ocho tripulantes del mismo permanecieron durante doce horas luchando con el mar y sólo seis lograron salvarse.

Se ha recibido un radiograma del vapor italiano «Cambona» comunicando que a 48 millas de Lisboa ha encontrado abandonado un buque que constituye un peligro para la navegación.

En el mar sigue el temporalazo; habiéndose registrado muchos accidentes marítimos.

El «España» al Mediterráneo

Cartagena 29.—Se asegura que en breve vendrá a este puerto el acorazado «España», conduciendo al príncipe de Asturias, como guardia marina.

Pasará el «España» el invierno en los puertos del Mediterráneo.

Regreso de la Comisión patronal minera

Oviedo 29.—Ha regresado la Comisión patronal de mineros que fué a Madrid, dándole cuenta de las gestiones que ha hecho cerca de la Junta de Defensa Nacional y de los resultados de las conferencias celebradas con el Gobierno.

Accidente de aviación

Málaga 29.—El aeroplano que cubría el servicio de correo de la línea francesa Toulouse-Casablanca, al aterrizar dió una vuelta de campana.

El piloto llamado Gerardo Fause, de 30 años, natural de Burdeos y el observador Roberto Cuella, natural de Tours, resultaron heridos, ambos de pronóstico reservado.

El aparato quedó destrozado.

Amores incestuosos

Almería 29.—En el cortijo de «Lentiscas», demarcación de Sorbas, una joven

llamada María Gómez dió a luz a un niño fruto de las relaciones con su padre.

Fuó asistida por su madre.

El padre envolvió a la criatura en un trapo y la colocó en un cesto; y a la madrugada la arrojó desde una cima de 18 metros.

Han sido encarcelados todos.

Disposición de Guerra

Madrid 29, a las 22.—Se ha dispuesto que la guarnición, desde hoy, vista guerrera de paño, y pantalón caqui, excepto cuando corresponda vestir traje de gala.

Los generales, jefes y oficiales, en los actos celebrados en el interior del cuartel y en los ejercicios que ademas de ellos asista la tropa usarán el mismo uniforme que cita.

De un accidente de aviación.—Entierro del capitán Sangran

Sevilla, 29.—Constituyendo una gran manifestación de duelo presidida por las autoridades se verificó el entierro del capitán Sangran.

La batería de artillería que mandaba el finado tributó los honores.

Concurrieron al entierro la banda de música del regimiento de Granada y el jefe de aviación general Echagüe.

El coronel Soriano a telegrafiado su

pésame a los aviadores sevillanos, por los pilotos muertos.

La situación actual en Correos

Manifestaciones de Pinies

Madrid 29 a las 22.—El señor Pinies dijo que carecía de noticias.

Un periodista le habló de las quejas que expone la prensa sobre las deficiencias que se notan en el servicio de Correos, contestando el ministro:

—El administrador de la Central de Correos me ha comunicado que no existe ni un impreso retrasado y que el servicio está corriente.

Hay que tener en cuenta que todos los servicios de esa naturaleza: con tantas ramificaciones, cuentan con un tanto por ciento de anomalía en circunstancias como las actuales.

Se ha comprobado que bastantes de las reclamaciones formuladas son falsas.

Se ha dado el caso de que algunos individuos han reclamado la devolución de giros que ni siquiera habían impuesto.

Como estos hechos entrañan verdaderos delitos se ha dado cuenta de ellos a los tribunales que entienden en diversas cuestiones relacionadas con el conflicto de Correos.

En los escaparates de las tiendas aparecen retratos de Venizelos.

El Rey Constantino está prisionero

Ginebra, 29.—Se reciben noticias de Atenas que confirman que el Rey Constantino ha sido hecho prisionero.

Italia

Detalles de la explosión del polvorín de Falconara

Speria, 29.—La explosión registrada en el polvorín de Falconara lo destruyó totalmente, causando grandes daños en los pueblos inmediatos, especialmente en Santa Teresa, donde se hundieron varias casas, amenazando derrumbarse otras.

Hasta ahora van retirados 144 muertos y unos 800 heridos.

Han marchado al lugar de la catástrofe varios Ministros.

Turquía

¿Ha abdicado el Sultán?

Constantinopla 29.—Se asegura que el Sultán ha abdicado ha favor de su heredero Abdul-Medjid.

Marruecos

Los franceses han sufrido un descalabro

Madrid 29 a las 13.—Los periódicos publican un telegrama de Melilla que dice que por noticias fidedignas se sabe que en la zona francesa de Beni Uraig los franceses han sufrido un descalabro.

Después de varios combates los moros lograron copar dos columnas francesas. Dicen que los muertos pasan de 2500.

Además los franceses perdieron cañones, ametralladoras, fusiles, viveres y municiones.

Georgia

Ha estallado la revolución

Ginebra 29.—La delegación de Georgia en la Sociedad de las Naciones ha recibido un telegrama dándole cuenta de haber estallado la revolución en la parte montañosa de la Georgia oriental.

Los partidos antibolchevistas luchan encarnizadamente con las tropas rojas y han conseguido desarmar algunas unidades, cortando todas las comunicaciones de las provincias con la capital.

Portugal

¿Qué pasa en Lisboa?

Rigurosas órdenes a la fuerza pública

Madrid 29 a las 13.—«El Debate» publica un telegrama de Tuy que dice que en Lisboa a la una de la madrugada se dieron órdenes rigurosas al ejército, la Marina y la guardia republicana para que estuviesen preparados.

Automóviles con policías armados con tercerolas recorrieron la ciudad.

En el gobierno civil se concentraron quinientos hombres dispuestos a salir al primer aviso.

¿Huelga de brazos caídos o movimiento militar?

Se ignoran a que obedecen las precauciones tomadas en Lisboa.

Unos dicen que se teme se declaren en huelga de brazos caídos los funcionarios afeetos a los servicios públicos el 1 de octubre a causa del malestar existente desde la llamada huelga de subvenciones.

Otros aseguran que se trata de un movimiento militar.

Un manifiesto.—El movimiento no estalla

Los que se creían que se trata de un movimiento militar lo relacionaban con el manifiesto publicado invitando a unirse a los radicales y octubristas.

Dice el manifiesto que ha sonado la hora de la salvación nacional.

Se aseguraba que el movimiento debía estallar a las dos de la madrugada; pero a las cuatro de la mañana la tranquilidad seguía siendo absoluta.

Automovil

Hispano-Suizo 12-15 HP. en perfecto estado y a toda prueba, se vende. Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

De Barcelona

Suicidio

Barcelona 28 a las 24.—A bordo del vapor «Alcoreño» se suicidó un tripulante disparándose un tiro a la cabeza.

Arrollado por un tren

Barcelona 28 a las 24.—En la calle de Balmes se arrojó al pasar el tren de Sarriá una muchacha de 25 años de edad. Esta no ha podido ser identificada.

Muerte repentina

Barcelona 28 a las 24.—En la calle de Agustín Millá, una mujer llamada Rosa Camprodón, sufrió un síncope muriendo repentinamente.

Angel Pestaña operado

Barcelona 28 a las 24.—A Angel Pestaña le ha sido extraído un proyectil que estaba a flor de piel.

La operación que fué sencillísima la presenciaron su esposa e hijos.

Obsequio a Journier

Barcelona 28 a las 24.—El domingo próximo en la villa de Amer, será obsequiado el diputado conservador don Julio Journier.

Choque de tranvías

Barcelona 28 a las 24.—En la calle de las Cortes han chocado dos tranvías resultando heridos algunos pasajeros.

Detención de un sindicalista

Barcelona 28 a las 24.—Ha sido deteni-

do en la calle de Alcolea el sindicalista Amalio Ferran Rovira, siéndole ocupados muchos sellos de cotización del sindicato único.

Manifiestó que estos sellos se los entregó Carlos Anglés, hoy fugitivo, al cual se le cree complicado en el asalto del tren.

Dijo que los destinaba juntamente con otros apoyos para recaudar dinero para pagar a los defensores de los sindicalistas que se hallan presos.

Del asalto del tren

El Juez no sabe nada

Barcelona 28 a las 24.—El Juez ha manifestado que carece de noticias oficiales y oficiosas sobre las detenciones de la frontera.

Solo conoce las publicadas por los periódicos.

El detenido en territorio español con 35.000 pesetas llámase Ezequiel Mateo y se supone las llevaba para refugiarse en Francia, huyendo de la persecución de la policía barcelonesa.

Lo que arroja el sumario

Barcelona 28 a las 24.—La marcha del Sumario comprueba que algunos de los inculcados resultan inocentes.

Se averigua la culpabilidad de algunos que no se consiguió detener.

Del Extranjero

La guerra greco-turca

El «Jaime I» a Constantinopla

Cartagena, 29.—Ha marchado a Constantinopla el acorazado «Jaime I», que va a cumplir la misión que le ha confiado el Gobierno.

Lleva a bordo gran cantidad de víveres.

Presenció la salida numeroso público.

El sucesor de Constantino presta juramento

Atenas, 29.—El Diadoco ha prestado juramento ante el Consejo de ministros, bajo el nombre de Jorge II.

Aviadores ingleses

Londres, 29.—Se sabe que han desembarcado en Constantinopla mil aviadores británicos.

Han sabido que los turcos avanzan hacia Tchanak y ellos han recibido orden de avanzar hasta donde puedan, sin encontrar resistencia.

Fugitivos de Smirna

Tolon, 29.—Han desembarcado 480 franceses protestantes, fugitivos de Smirna.

Traslado de fondos

Atenas, 29.—Se ha sabido que en New York han sido desembarcados 25 millones de francos en oro, que el Banco Nacional de Grecia ha remitido al Banco de New York.

¿Los incendiarios de Smirna?

Constantinopla, 29.—El gobierno militar de Smirna ha detenido a varios individuos que capitaneaban partidas griegas, que se cree fueron los que incendiaron la ciudad de Smirna.

Los turcos hacia Tchanak

Constantinopla, 29.—Los kemalistas siguen avanzando hacia Ismid Tchanak. Hasta ahora no han atacado a los ingleses.

Manifestaciones populares de simpatía hacia Venizelos

Atenas, 29.—Los coroneles Plaspyras y Gonatas, capitaneando a los revolucionarios, entraron en la capital.

Fueron aclamadísimos. Una manifestación de más de 50.000 personas recorrió las calles vitoreando a Venizelos y pidiendo su retorno.

Ante las delegaciones de Francia e Inglaterra hicieron manifestaciones de simpatía.

CINEMATOGRAFÍAS

Apreciaciones críticas Cintas estrenadas

La gran recompensa

El argumento de esta en episodios es debida a Elsie Van Name, que interpreta en la película un papel secundario con discreción.

La trama según parece es muy interesante. (Van proyectados solo unos pocos episodios).

Francis Ford interpreta dos papeles: el de Conde Hugo y el de Príncipe Esteban.

En el primero es en el que está mejor por ser el más ajustado a sus condiciones.

En el otro «rol» en algunas escenas dramáticas de los episodios primero y segundo, está deficiente.

Secundando con gran acierto la labor de Francis Ford, Pete Gerarit, Ella Hall y Phil Ford.

De fotografía y presentación el film está muy bien.

El precio del cambio

Es una comedia de las más deliciosas que hemos visto.

Está muy bien de interpretación y presentación escénica, pero lo mejor es el argumento.

Exponente, lleno de optimismo jovial, pleno de escenas regocijantes...

En fin: una cinta para quitar el malhumor a cualquier mortal.

La Condesa Valenska

Este film germano nos defraudó.

¿Es que es deficiente su interpretación? ¿O carece de interés el asunto? ¿O bien es mediocre su presentación?

Nada de ello.

Los artistas están muy ajustados en sus papeles, el argumento logra interesar y tiene momentos emotivos y la presentación es realmente magnífica.

¿Entonces...?

Lo que nos defraudó es la «personificación» de los personajes históricos, que es algo completamente desligado de la labor del artista.

Hella Moja está muy bien en su papel pero no puede darnos la sensación de aquella mujer «de belleza subyugante y perversa en su ingenuidad deliciosa y ojos semientornados que eran una promesa inquietante de placer».

La actriz no reúne estas condiciones que los historiadores nos relatan poseía la Condesa Valenska y por lo tanto no pudo encarnar con todo el ajuste necesario su «rol» a pesar de su esfuerzo y talento de actriz.

El Napoleón tampoco es «como debiera ser».

Yo no discuto los rasgos físicos que la historia nos pueda legar del gran conquistador de coronas.

Napoleón ha de ser tal como le obliga a ser no «la historia» sino «su historia»: arrogante, viril, digno, con un gesto de bravo conquistador.

Y el Napoleón del film que nos ocupamos es bajote, rechoncho, con una ca-

beza encrespada de «ficha policiaca» y con gestos de despota imbécil.

Sin embargo el actor pone, al igual que Hella todas sus cualidades de artista para salir airoso de su papel.

Lo mejor de la cinta es el desfile de las tropas napoleónicas, camino de Polonia. Es realmente magnífico. Parece un cuadro de museo.

El secreto de la muñeca

Lo mejor de esta cinta es la labor de Mary Miles Minter. Es deliciosa.

En algunos momentos está insuperable. Los demás actores secundan su labor con gran acierto.

La fotografía es también muy límpida y clara, como la de la mayoría de las cintas americanas.

El argumento, a pesar de que no decae el interés, no está a la altura de la interpretación que hace del «rol» de protagonista ingenua Mary Miles Minter.

Batiendo el record

Este film para propaganda de una casa automovilista no tendría precio.

Hay unas carreras de automóviles que constituyen el «clou» de la cinta por el interés creciente y emoción con que se desenvuelven.

La trama es muy sencilla pero no carece interés.

Wallace Reid está muy bien en su papel.

A raíz de la proyección de esta cinta hemos recibido una carta de una lectora nuestra y admiradora de Wallace pidiéndonos la inserción de la biografía del simpático actor.

En nuestras próximas «Cinematografías» la complaceremos insertando un artículo biográfico escrito, igual, que el que hoy insertamos, por E. M. D. expresamente para esta sección.—M. A. C.

Información Mundial

La película «Cocaina»

La censura inglesa ha levantado la prohibición que pesaba sobre la película «Cocaina», reconociendo que, en efecto, dicha producción es un medio de contrarrestar la pernicioso costumbre de usar tal estupefaciente; mas pone como condición que se le cambie el título, que ahora será «Mientras Londres duerme».

Pola Negri marcha por fin a Norte-América

Madame Dubarry» partirá para América en breve, según anuncia Mr. Lasky, de la casa Famous Players, que acaba de llegar a Nueva York de vuelta de su viaje a Europa.

Pola Negri llegará a Nueva York el presente mes y en seguida empezará a trabajar en una gran producción, puesta en escena con todos los grandes recursos de los editores americanos.

La ex-esposa de Charlotte se casa?

Midred Harris, la ex-esposa de Charlie

Chaplin, parece ser que contraerá nuevas nupcias.

Se asegura que el elegido será el gracioso mimo Harold Lloyd.

Un film polar

Después de una estancia de dos años en las regiones polares, Flaherty regresaba con un film tomado en aquellas latitudes.

Al llegar a Toronto en el hotel donde se hospedaba se le incendió, debido a una imprudencia, la película.

Flaherty sufrió graves quemaduras, pero logró salvar parte de la cinta y, sin descorazonarse, volvió hacia el norte, en donde vivió catorce meses, para tomar nuevas vistas con que reemplazar a los trozos destruidos.

Las obras de Julio Verne en la pantalla

Las gestiones realizadas por el director de «La Cinematographie Française», Mister Edouard Louchet, para impedir la compra de los derechos de las obras del ameno novelista Julio Verne por ciertas casas cinematográficas extranjeras, se han visto coronadas por el éxito.

Un grupo de financieros franceses ha adquirido los derechos, y pronto se fundará una casa con la denominación «El film Jules Verne».

El tercer film de Maciste en Alemania

La casa «Maciste Film», en Berlín, ha empezado los trabajos para su tercera película que tendrá por título «Maciste y el presidiario número 51».

Al lado de Maciste toma parte en el film la conocida estrella americana Elsie Fuller.

Lucrecia Borgia

La casa «Oswald Film», en Berlín, ha terminado su gran producción monumental «Lucrecia Borgia».

De la importancia de la obra da una prueba el hecho de que toman parte en ella la flor y nata de los artistas: Liane Haid, Conrad Veidt, A. Basserman, Paul Wegener, etc.

Nueva producción de Luisa Lorraine

Luisa Lorraine vuelve a figurar en los elencos de la «Universal», y toma la parte principal femenina en una película en forma de episodios que se titulará «The Radio King».

En esta película figura como estrella la Roy Stewart y como director Robert Hill.

Las nuevas ocupaciones de Fatty

El grueso cómico, a causa del «boicot» que sufren el y sus obras, se encuentra en una situación difícil.

Ya ha tenido que vender su magnífica torre de Los Angeles.

Actualmente se ocupa en escribir argumentos, ocupación poco a propósito para un artista que ganó 20.000 pesetas y más a la semana.

Hay que advertir que Arbuckle gastó cerca de dos millones de dólares durante su proceso.

Cubiertos a Ptas. 5'00, 6'00 y 7'50
Platos sueltos a precios módicos

LANGOSTAS PARA REGALO

Restaurant del Grand Hotel

ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER

Cubiertos especiales 7'50 Ptas. Orquesta todos los días

ABONOS A PRECIOS REDUCIDOS HELADOS LANGOSTA EN VIVERO

Colegio de Estudios Generales

Concepción, 106 (próximo al Instituto)

Primera Enseñanza :: Bachiller :: Comercio

Todos sus profesores poseen título Universitario

Admite alumnos internos, semi-internos y externos

Biografías breves

Charles Ray

El día 15 de Marzo de 1891, nació en la ciudad de Jackson, del estado de Illinois, este hombre intrépido y genial.

Sus padres decidieron encerrar aquella vida en un colegio.

Allí se crió nuestro hombre, allí creció y se hizo fuerte y ágil entre los juegos atléticos que llenaban de voces y risas el patio del colegio.

Una noche de fiesta en el colegio, fugó, con ansias de libertad que hacía tiempo anhelaba y fue a juntarse con los cómicos pueblerinos que habían representado aquella tarde en el colegio una comedia infantil.

Charles Ray fué bien acogido por los cómicos.

Poco tiempo después se enamoraba de la sobrina del director de la compañía.

Pero la vida errabunda de la farándula rompió pronto aquel idilio.

Sus «tournées» artísticas no se limitaron a los Estados Unidos, sino que también traspasó las fronteras, llevando su gracia y su figura, un poco desgarrada, a las frías tierras del Canadá y a las ciudades nebulosas de Inglaterra.

Como la mayoría de los actores teatrales que algo se significan en Norteamérica, Charles Ray no pudo menos de pagar también al cinematógrafo el tributo de su arte.

Era el 12 de Diciembre de 1912.

Charles Ray fué presentado por su tocayo el actor bufo Charles Murray, a

Thomas H. Ince, director escénico de la Triangle.

Se filmaba entonces una gran película cuyos protagonistas eran Francis Ford y Grace Cunard. En esta producción se le confió a Ray un papel de no mucha importancia.

Mas tarde, firmó con la Triangle un contrato por dos años.

De esta marca filmó varias películas, joyas delicadas del arte cinematográfico, que llevaban estos nombres: «El baile del labrador», «Margarita la esclava», «El menor de los Holbein»...

Después pasó a la Artcraft, donde actualmente se halla, siendo la última producción que de él conoce nuestro público la titulada «Libros y faldas», una preciosa comedia de estudiantes.—E. M. D.

Consultorio

Preguntas y respuestas

En vista de las muchas cartas que recibimos haciéndonos consultas acerca de asuntos cinematográficos hemos decidido abrir esta sección para satisfacerlas.

Las consultas, en sobre cerrado y con la indicación: «Cinematografías» deberán ser remitidas a la Redacción de EL DIA.

Hoy comenzamos contestando a

RINTEA.—Pide la dirección de Francis Ford.—Su dirección es: 6040 Sunset Blvd. Hollywood. California. No habla español.

EL DIA publica diariamente ocho páginas

CUENTISTAS ESPAÑOLES

LA CAPITANA

Por ADOLFO D. PARRELLA

No bien púsose en marcha el expreso, Gerardo Campana acomodóse en un rincón junto a una de las ventanillas del carruaje y se quedó dormido.

Y a fe que no era esto de extrañar. Tres días antes había salido de la casa en Santomayor, con el objeto único de divertirse en las renombradas ferias de Atarazanas, y cautivado noche y día por el encanto misterioso del tapete verde del Casino, dejó allí hasta el último céntimo de cuanto llevaba.

¡Y gracias al billete de ida y vuelta, que sin éste con dificultad habría podido salir con bien y libre de Atarazanas!

Ya llevaba pensada la mentira que habría de echar a su suegra, explicándole su anticipado retorno: la diría que le habían robado o que había perdido la cartera en que guardaba los fondos que—como todos los años—facilitábase su suegra a modo de recompensa por ser él quien la administraba su capital y quien pacientemente la padecía, soportando humilde y frío su carácter duro y hosco sobre toda ponderación.

Pero, ¡qué lejos estaba Gerardo, al entregarse al sueño, de imaginar la ingrata sorpresa que le tenía deparada su mala fortuna!

Cuando abrió los párpados, a punto en que el tren se detenía, el perdido oyó vocear a un dependiente de la empresa.

—¡Los Cayos! ¡Cinco minutos de parada!

¡Dios potentel! ¡Los Cayos?... Es decir, que Gerardo había pasado en pleno sueño por la estación en que debía haber echado pié a tierra, y que se encontraba en aquel momento a una distancia de su casa igual, próximamente, a la que mediaba entre ésta y el punto de partida...

Azorado, trémulo, apeóse y se quedó por largo rato inmóvil en el andén. No había estado nunca en Los Cayos, no conocía allí a nadie, no tenía dinero... ¿Qué iba a hacer?

Tras de larga meditación, Gerardo Campana estimó lo más acertado dirigirse al jefe de la estación y exponerle lo ocurrido.

—Por de pronto—respondió éste—satisfará usted el importe correspondiente al exceso del recorrido, y si decide regresar

a Santomayor, podrá efectuarlo en el primer tren que pase mañana, tomando el billete reglamentario.

Gerardo hubiera querido que se le tragase la tierra. ¿Cómo pagar lo que se le exigía? ¿Dónde esperar durante aquella noche el paso del tren? ¿Qué hacer para hospedarse, comer y dormir por aquella noche, y luego procurrarse el billete para el nuevo viaje, no teniendo amistades ni a quien recurrir en Los Cayos.

Sacando fuerzas de flaqueza, aprovechó un descuido de los empleados y huyó de la estación, encaminándose al azar donde le condujesen las líneas de faroles que limitaban un largo paseo, que desde la línea férrea debía prolongarse sin duda hasta la ciudad.

—Buscaré una fonda—se dijo—, y me instalaré en ella. Cenaré que buena falta me hace y mañana escribiré a mi mujer y a mi suegra a fin de que me giren fondos.

Y así lo hizo el buen Campana, confiando en el resultado. ¡Si él hubiera podido ver el efecto que su carta produjo! ¡Si le hubiera sido dado escuchar los juicios que madre e hija aventuraron, y sobre todo, conocer la decisión de ambas mujeres!

Esperando la ansiada respuesta, Gerardo pasó cuatro, seis, ocho días... hasta que el dueño de la fonda, con la mayor finura, exigióle el pago. ¡Era el único huésped que no tenía equipaje ni persona conocida que le garantizara!

Gerardo refirióle todo lo acontecido; pidió días de espera; prometió; rogó...

Media hora después, Gerardo vio penetrar en su estancia a un inspector de policía seguido de dos guardias y del acreedor...

—O paga usted en mi presencia al dueño de este establecimiento a va usted a la cárcel, a disposición de la autoridad competente—terminó el policía.

Y como el pago era imposible, acongojado, a empujones y oyendo los más denigrantes calificativos, llegó el detenido hasta el vestíbulo de la fonda, a punto que entraban en ésta varios viajeros recién llegados, según todas las apariencias. Entre ellos hacíase notar, por su porte elegantísimo y por su soberbia hermo-

sura, una joven que, al ver a Gerardo, frunció el entrecejo y quedóse mirándole con extraordinaria fijeza.

La dama, antes que saliesen a la calle el preso y sus guardianes, interrogó al jefe de policía y una vez enterada del motivo de la detención, encaróse con el afligido Campana.

—Si usted quiere ser mi secretario, yo le adelantaré cuantos fondos necesite para salir de su apuro y convendremos el sueldo que he de darle. Soy la capitana Mary.

Abierto vió el cielo aquel cuidado, y no hay para qué decir si se apresuraría a aceptar la oferta que se le hacía en momentos tan críticos.

Ya libre y tranquilizado, Gerardo pasó a las habitaciones de su salvadora.

—Ya he dicho a usted antes que soy la capitana Mary, la más arriesgada de las aeronautas europeas. He sido contratada para efectuar varias ascensiones que usted hará conmigo, despachará mi correspondencia y me acompañará siempre y a todas partes.

—¿Y yo he de subir en el globo?

—Conmigo, ¡siempre conmigo!

—¡Ah, no! ¡Eso no!

—¿No? Pues devuélvame usted lo que le he adelantado, o dispóngase para ir a la cárcel.

Gerardo bajó la cabeza y suscribió el compromiso que le dictó la capitana, confiando en que antes de arriesgar su vida recibiría los fondos nuevamente pedidos a su familia.

Pero nada recibió Campana, para quien tal proceder por parte de su consorte no tenía explicación aceptable. Y llegaron el día y la hora de verificar la primera de las ascensiones aerostáticas.

Mary fué quien dirigió todo, en vista de la incompetencia de su secretario, y ella fué la primera en instalarse en la cesta pendiente del globo, caprichosamente ataviada y luciendo sus espléndidas formas vestida con traje de malla y lentiñuelas. Gerardo, de frac y corbata blanca, siguióle, pero temblando, pálido, semiacostado... ¡como que no se dio cuenta de la música, de los cohetes y de las salvadas de aplausos que atronaron el espacio en el momento de soltar las amarras al globo!

Asido a las cuerdas y con los ojos cerrados por el terror, cuando el aerostato se remontaba magestuosamente por el espacio, Gerardo Campana dejóse caer de rodillas en la cesta.

—¡Saluda con esas banderas, como ha-

go yo!—ordenóle la capitana, con acento imperioso.

—¡Se apodera de mí el vértigo!—exclamó Gerardo.—¡Abra usted la válvula a ver si bajamos!

—¡Bajar?—dijo Mary, con un tono tan extraño, que su compañero tradújole por amenaza.

Y, acobardada, la interrogó con una mirada.

—¿No me conoces?—añadió la aeronauta.—¿No te acuerdas de mí?... ¡Haz memoria!... Tú eres un miserable impostor, un bribón que tiene por nombre uno supuesto. Te llamas Edmundo Marot, y tan luego te vi en la fonda cuando te llevaban preso, te reconocí; vi en tu ruina persona al infame burlador de mi hermana, cuya muerte juré ante su cadáver que vengaría. Ahora que puedo voy a castigar tu deslealtad.

Gerardo no pudo dudar de que se las había con una loca y exclamó:

—¡Si yo no soy ese Edmundo, señoral!

—¡Silencio!—Obedéceme o te levanto la tapa de los sesos. Vengo dispuesta a ello... ¡miral!

Y Mary mostró un revólver.

—¡Por Dios, señoral!

—¡Arrójate de cabeza al mar!

—¡Juro que no soy ese Edmundo!

—¡Arrójate o muéres!

—¡Por piedad!

—¿Te arrojas?

—¡Oh, no; no!

Y Gerardo, enloquecido por el terror, trató de apoderarse del arma, pero Mary le rechazó con violencia tal, que su secretario fué a parar al fondo de la cesta.

Entonces la Capitana, sin soltar el revólver, apoderóse del paracaídas que llevaba prevenido, y dirigiendo la puntería del arma hacia el centro del aerostato, disparó.

Gerardo Campana oyó un silbido al principio muy tenue; luego, agudo; después, ronco, y vió como su compañera se lanzaba al espacio asida al paracaídas, acompañando su acción con una «estrepitosa» carcajada.

La tela del globo, completamente rasgada y desprovista del gas que la sostuvo, dejó de ofrecer resistencia, y con rapidez a nada comparable, dirigióse hacia el abismo.

Y llegó el momento fatal.

Gerardo Campana y el globo; convertido en girones, se cernieron un punto en el aire, y al fin precipitados por su propio peso, llegaron a la superficie del mar. El desventurado sintió un golpe en la cabe-

za y perdió el conocimiento desapareciendo en seguida entre las rizadas espumas de las olas.

Pero no había llegado la última hora del infeliz Campana. Recogido por una barca de pescadores, cercana al sitio en que el aerostato cayó al mar, logró salvarse, pero en un estado deplorable.

Cuando horas después recobró el conocimiento, Gerardo creyóse víctima de la más espantosa de las pesadillas; junto a su lecho se hallaba su suegra conversando con un médico.

—La capitana—decía el galeno—se salvó milagrosamente. Una racha de viento dirigió a tierra el paracaídas y su dueña fué recogida sana y salva. Pero, privada del aerostato e imposibilitada de realizar nuevas ascensiones, ha salido con su criada de Los Cayos, con tal apresuramiento, que nos ha hecho creer a todos que el si-niestro la ha vuelto loca. Cuanto a este pobre hombre, hay que evitar el que reciba ninguna impresión fuerte. Se ha salvado, más queda expuesto a un accidente grave, si no se le dejo en completo reposo.

—De eso yo me cuidaré. He venido en su busca para llevarle a casa, no dando crédito a los apuros de que nos habrá en sus cartas, y por evitar el que malgastase aquí, en franquicias, el dinero que decía necesitar. Pero nada le faltará en mi compañía, hasta que pase el peligro.

Gerardo Campana, no dando crédito a lo que oía, pensó en sí—acabada su vida terrenal—habría ido a parar al purgatorio, para padecer en él la presencia de su suegra, en castigo de las culpas por él cometidas durante su tránsito por este mundo.

—De eso yo me cuidaré. He venido en su busca para llevarle a casa, no dando crédito a los apuros de que nos habrá en sus cartas, y por evitar el que malgastase aquí, en franquicias, el dinero que decía necesitar. Pero nada le faltará en mi compañía, hasta que pase el peligro.

Gerardo Campana, no dando crédito a lo que oía, pensó en sí—acabada su vida terrenal—habría ido a parar al purgatorio, para padecer en él la presencia de su suegra, en castigo de las culpas por él cometidas durante su tránsito por este mundo.

Jarabes para Refrescos

esencialmente de azucar
:: y yugo de frutas ::

Zarza - Grosella - Limón
Naranja-Fresa-Piña-Plátano
Sidra - Granadina

Antigua CASA LLOFRIU

Operario

Se necesita uno en Ibiza para la fabricación de pastas alimenticias.

Informes: Olmos, 139 — Palma.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

Los vecinos de la calle de Pi y Margall se lamentan y con sobrada razón del abuso que cometen los conductores de automóviles que prestan servicio entre Mahón y Villa-Carlos, transitando por dicha vía a gran velocidad.

Tal velocidad no deja de ser un peligro para el transeúnte que sin tiempo para defenderse puede ser atropellado, mucho más si se tiene en cuenta que la calle no es muy ancha.

Además se ha observado también que dichos coches no tocan la bocina antes de llegar a cada travesía de las muchas que hay en la calle de Pi y Margall y esta omisión trae aparejado el peligro de fuerte choque con cualquier coche que desde una de las vías transversales se dirija a la ciudad.

En el vapor correo embarcó para Barcelona y Madrid donde seguirá sus estudios, el joven pianista don Juan Cursach.

Villa Carlos

Un comercio.—En la calle de Victory, frente a la parroquia ha sido instalada y abierta al público una tienda de objetos de mercadería y bisutería, propiedad de nuestro convecino don Antonio Compañy.

Enfermo.—Ha llegado de Ceuta con licencia por enfermo el alférez de la batería expedicionaria don Ricardo Giner, al que deseamos un pronto y total restablecimiento en su quebrantada salud.

Los baños.—Las casetas situadas en el «Moll d'en Pons» han sido cerradas a los banistas en vista de la temperatura reinante; y se rumorea que para el año próximo serán aumentadas, construyéndose además varias en el sitio conocido por «Cala corp».

La carretera.—Como ya dijimos, se acumularon numerosas carretadas de piedra machacada en el trozo que necesita reparar, pero de ello han pasado más de diez días, sin que aparezca un peón a empezar la faena, por lo que no cesan las protestas del público ante la demora que, el ramo respectivo, da al tan necesario arreglo.

Un auto.—El conocido dentista de Mahón don Julian Ticolat ha adquirido un omnibus marca «Ford» de 16 asientos que lo dedicará al servicio de pasajeros entre esta y Mahón.

Dicho vehículo llegó en el vapor correo del martes y el mismo día quedó alojado en la cochera de la casa veraniega que el mencionado señor posee en esta localidad donde fuimos atentamente invitados para admirar tan magnífica adquisición que honra a su propietario por el lujo de detalles con que cuenta.

Hoy miércoles probablemente empezará a

prestar servicio y augurámosle un feliz éxito.—C. 27-9-22.

Galilea

Fiesta altamente simpática va a resultar la que los jóvenes soldados de este pueblo dedican a su patrona la Inmaculada Concepción el domingo próximo día 1 de Octubre en acción de gracias por haber llegado illesos de la guerra de Marruecos después de haber asistido a durísimos combates.

Dicha fiesta consistirá en oficio solemne a las diez, ocupará la sagrada cátedra el orador sagrado P. Morey, Filipense. A las tres de la tarde habrá rosario, sermón, procesión, la Virgen será llevada en andas por dichos jóvenes.

28 Septiembre 1922.

Andraitx

El ingeniero de Obras Públicas don Miguel Massanet, quien ha realizado una visita de inspección por las carreteras de Estallenchs y Palma-Andraitx, ha manifestado que parece que nuevamente se arreglarán algunos trozos de la carretera que nos une con la capital.

—Ha sido pedida la mano de la bella señorita Catalina Bosch Colomar para D. Juan Juan Enseñat.

—Ha sido nuevamente operado del otro pie don Jaime Bonet.

El éxito que coronó su primera operación parece que va a repetirse en la otra.

—Ha salido para Barcelona don Juan Juan Alemán.

—Después de haber permanecido una corta temporada en Mallorca ha salido para Alais don Antonio Terrades acompañado de su esposa y de su hija.

—También ha marchado a Francia doña Antonia Bosch, esposa de don Bartolomé Moyá.

—Para Barcelona salieron el miércoles de esta semana don Juan Terrasa y sus hermanas Magdalena y Antonia.

—De Cuba llegó el lunes de esta semana don José Salvá.

—También hace algunos días se encuentra entre nosotros don Rafael Bosch.

—Ha salido para Saint Nazaire (Francia) el joven Guillermo Jofre.

—Ha marchado también hace unos días a Barcelona y Valencia don Gabriel Bosch.

S'Arracó

El día 25 del corriente mes por la madrugada cayeron unas fuertes lluvias muy beneficiosas para nuestros terrenos.

—Ha presentado la dimisión de su cargo, el secretario de la sociedad «Los Amigos del Pueblo» don Antonio Alemany.

—Este año la cosecha de aceitunas ha sido bastante abundante.

—De Barcelona llegaron con objeto de visitar nuestro pueblo don Juan Flexas con dos jóvenes catalanes.

—Se encuentra entre nosotros el contra-maestre don Matías Castell.

—Salió para Rouen, después de haber permanecido una temporada con sus padres, el joven don Jaime Pujol.

—Hace unos días salió para Francia después de haber permanecido larga temporada entre nosotros el joven don Miguel Esteve.

—Embarcó para Tours después de haber pasado una temporada en este pueblo doña Francisca Alemany, acompañada de su hija.

—Después de haber pasado una temporada en este pueblo salió para Barcelona don Antonio Salvá.

Capdellá

El domingo pasado salió para Santander, donde embarcó en el vapor «Reina María Cristina», el primer cocinero don Miguel Sastre, en cuyo trasatlántico presta sus servicios.

—El domingo y lunes por la madrugada cayó fuerte aguacero como hacía mucho tiempo no había caído en esta población. Muchos algibes se llenaron y otros quedaron casi llenos a causa de la abundante agua que cayó, que fué acompañada de truenos y relámpagos.

Durante esta tormenta una chispa eléctrica fué a dar en un montón de haces de leña de pino en un pinar del predio «Paguera», quemándose según cálculo unas 60 carretadas de haces.

—El lunes próximo se dará comienzo a la carretera Capdellá-Andraitx, noticia que se ha acogido con gran júbilo.

La electricidad en María

En el «Boletín Oficial» se publica una circular del Gobernador Civil, anunciando que habiendo don Pedro Gual Ribas solicitado autorización para construir en María «una pequeña Central generadora de electricidad para servicios de alumbrado y fuerza motriz, se pone en conocimiento de las Corporaciones y particulares, señalando un plazo de treinta días a partir desde el siguiente al en que se publique el presente anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, para admitir las reclamaciones a que haya lugar, quedando de manifiesto el proyecto en las Oficinas de Obras públicas (Calle del Temple,

Cine ASISTENCIA PALMESANA

HOY, el poema en 3 jornadas

YO ACUSO

Esta serie es la que ha tenido el éxito definitivo en todos los salones que se ha proyectado.

Estreno de la película en 5 partes **EL PRECIO DEL CAMBIO** y una cómica por EL.....

La primera sección será amenizada con orquesta. A las 6 de la tarde.

Hotel Villa Victoria

Sitio más fresco de Palma

Todos los Domingos y fiestas

CONCIERTO

por el cuarteto Real - Segura

Restaurant de 1.º orden

Vivero de langostas

Cubiertos a precio fijo de 5, 6, 7 y 8 con langosta

Helados todos los días

5, piso 1.º) en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 13 del Reglamento reformado para instalaciones eléctricas de 7 de Octubre de 1904, acompañando, además, a continuación la Nota formulada por el Ingeniero Jefe de la provincia de que trata el mencionado artículo ampliado de conformidad con lo ordenado por la Dirección General de Obras Públicas en 7 de Julio de 1913.

La citada nota de la Jefatura de Obras Públicas dice así:

«Don Pedro Gual Ribas, domiciliado en Santa María, calle de Jaime Ferrer y en Palma calle de Feliu 26, solicita autorización para instalar en la Villa de María de la Salud, una central eléctrica para el suministro de energía para alumbrado y

fuerza motriz a los vecinos de dicha población.

En la central, según se manifiesta en la Memoria, se instalará un gasógeno. Un motor de gas pobre de 18 H. P. Un alternador trifásico de 22 K. W. A. a 220 voltios entre fases y a 120 entre fase y neutro.

La red de distribución se proyecta a cuatro conductores, tres activos y el neutro, colocándose por las calles y plazas de la población sin establecer servidumbre sobre la carretera del Estado de Sineu a Santa Margarita.

No se pide servidumbre forzosa de paso de corriente».

Revista de Prensa

El caso de Larache

Opiniones y comentarios

El desfalte advertido en Larache atrae actualmente la atención pública. He aquí algunos comentarios de la prensa:

Dice el «Duque de S.» en «La Acción»:

«El caso de Larache ofrece oportunidad propicia para el cumplimiento inexcusable de esas obligaciones. El capitán Jordán ha dicho que el millón y doscientas mil pesetas que él se había reservado de la consignación de un mes no era un robo, sino sencillamente lo que se acostumbraba a economizar en las compras y a repartir mensualmente. Esa economía, tiene su origen en la diferencia entre el precio oficial de los artículos y el verdadero a que están en el mercado, pues por lo visto el precio oficial es siempre superior al real. Como esos precios son iguales para todas las Comandancias de Intendencia, yo deduje que por tal procedimiento se podía hacer en las tres Comandancias de la zona marroquí un ahorro anual de 79.200.000 pesetas. Y si el cálculo lo aplicáramos a toda la nación, el ahorro no bajaría de doscientos millones anuales.

Es decir, que el sistema de administración actual le cuesta al país, según la lógica, solamente en diferencias de precios, en lo que se tiene por lícito, con arreglo a las manifestaciones del capitán Jordán, unos doscientos millones anuales de los que figuran en el presupuesto de Guerra.

¿No vale eso la pena, por motivos morales y económicos, de que gobernantes, Ejército, Prensa y ciudadanos de toda categoría y condición nos preocupemos del asunto?

Con mi campaña, no he pretendido otra cosa que producir ese convencimiento; mejor aún, lograr que se ponga remedio rapidísimo al mal, porque cada día que transcurre, el mal ocasiona mayores estragos en todos los órdenes.

Por mí no tengo prisa. La tengo por el interés público, al que creo que no puede servirse en esta ocasión sino con una gran sinceridad y un gran valor cívico, garantías de una serena justicia.

Insisto en mis afirmaciones de siempre: creo indispensable, para llegar a castigos justicieros y a restituciones ineludibles, que se haga una revisión de fortunas, ya que de cuentas sería inútil. Y estimo igualmente inaplazable que se declare terminado el actual sistema de administración y se organice por Armas, con intervenciones y garantías tan eficaces como sea menester.

Lo que yo estoy pidiendo y pedirá dentro de poco, seguramente, toda la Prensa y el Parlamento, se me figura que han debido solicitarlo y aconsejarlo las Juntas Informativas.

Con eso sólo se olvidarían otras actuaciones de las antiguas Juntas de Defensa, y las actuales, legalmente en funciones,

ganarían el aplauso y la gratitud de la opinión.»

De «Vida Nueva»:

«Uno de los fundamentos más sólidos de la campaña contra la acción de España en Marruecos es el de que nos lleva a la bancarrota de nuestra Hacienda. El presupuesto de España está absorbido, desequilibrado por los gastos que exige Africa. Cuando se ha hablado de atenciones vitalísimas de la propia Península, donde la crisis económica agudizada produce verdaderos estragos, se ha respondido aumentando copiosamente las consignaciones para Marruecos. Y una parte de la opinión que no participaba de los sentimientos morales que impulsaban a la oposición contra la acción de España en Africa, se sumaba a esta oposición, aterrada ante las cantidades fabulosas que Africa nos costaba.

Pero las verdades llegan a prevalecer tarde o temprano. El desfalte descubierto en Larache ha sido la primera cereza, tras de la cual salen todas las otras en apretado racimo. En Africa, había en los presupuestos una cantidad tan importante como la de 89.200.000 pesetas anuales, que no se invertía, sino que se ahorra por determinados elementos de la administración militar, que hacían de ella un uso personal.

Y esto, aunque se lo quiera distrazar con otro nombre, no es un ahorro, es un desfalte. No es una ganancia lícita, sino una usurpación al erario público, sin atenuantes de ninguna especie. Si los precios consignados oficialmente para comprar los efectos eran superiores a los del mercado, el deber de los que manejaban el dinero era devolver el sobrante, de que lícitamente no podían disponer en propio provecho.

Es de lo más escandaloso que hemos visto lo que se denuncia. El capitán Jordán consideraba el millón y pico de pesetas que se guardó como producto del ahorro de un mes, que le pertenecía. Verdaderamente, un puesto en el que se ganan emolumentos tan enormes—1.200.000 pesetas mensuales—supera a los cálculos de las desbordadas imaginaciones de la codicia... ¡Y en tanto, los soldados comiendo sardinas podridas, cubriéndose con mantas agujereadas y durmiendo en el suelo! ¡Y en tanto, sufriendo años de cárcel algunos pobres soldados que escamotearon en el cuartel un pan de munición o una caja de betún!»

De «El Debate»:

«Circulan nuevas versiones respecto al supuesto desfalte de 1.200.000 pesetas en la Comandancia de Larache. Dicese que esa cantidad no era más que, en un chanchullo permanente, la suma que aquel mes, según costumbre, debía repartirse entre varios y que pretendió atribuirse uno solo, el que figura como inculpa-

Al mismo tiempo corre el rumor de haber sido descubierta otra «filtración» en condiciones parecidas.

Coinciden esos rumores con las proposiciones de paz de Abd-el-Krim; y la censura y el silencio gubernamental, explicables en lo que se refiere a cualesquiera negociaciones, aplicase también a cuantas noticias tratan de irregularidades cometidas en Marruecos. Sobre éstas, sin embargo, no es admisible que el Gobierno se limite a guardar un silencio sistemático.

La intención del Gobierno será, sin duda, patriótica; pero de hecho no es justa ni es hábil su actitud.

De que hay inmoralidades en la administración de las crecidas sumas destinadas a Marruecos, es indicio vehemente el lujo y el ajuje del vicío en las principales poblaciones de ambas zonas. Como detalle significativo, aduciremos la noticia que nos da una persona fidedigna, de haberse instalado en Melilla una joyería de primer orden, desproporcionada a lo que normalmente puede ser la venta de alhajas en ciudad de aquella importancia.

¿Por qué cubrir con el silencio todo eso? Por ocultar verdades amargas, se da lugar a que circulen noticias peores que la verdad misma. La Prensa, privada de informes oficiales de lo que ocurre, tiene que juzgar sobre conjeturas y denuncias, a veces difíciles de comprobar, porque lo que de ningún modo puede hacer la Prensa es asumir el papel de encubridora en la Península de la corrupción creciente con que escandalizamos en Afrina a moros y cristianos de conciencia honrada. Cuando claman contra la inmoralidad los correspondientes, la población civil de aquellas plazas, los soldados en sus cartas, los repatriados de cuota, los mismos misioneros, ¿de qué serviría el silencio de la Prensa?

¿Es que ocultando la verdad se pretende salvaguardar el prestigio del Ejército? Muy al contrario, así es como mayor daño se le hace, porque imagina mucha gente que el envilecimiento de unos pocos refleja la degradación general. El Ejército es el primer interesado en que se depure la verdad y se castigue a los culpables, sean quienes fueren.

Desde luego, no es prácticamente posible someter a un Ejército a la austeridad de costumbres de una comunidad de novicios; y menos a un ejército en campaña, inactivo meses y meses y no muy sobrado de ilusión ni de entusiasmo por la causa que defiende. Pero de eso a la lenidad ante escándalos notorios, a la ocultación sistemática de las responsabilidades más graves, media un abismo.»

¿Quién sabe leer?

De una crónica de Antonio Zoyaya:

«Si estuviera en mi mano reformar la Constitución del Estado, el artículo primero quedaría redactado en la siguiente forma: «Son españoles todos los nacidos en tierra española o hispanoamericana que sepan la regla de tres». ¡Y los demás?, me preguntarán, escandalizados, los demócratas. Y yo les contesto: Los de-

más serían incapacitados, que no tendrían la patria potestad sobre sus hijos, ni la libre administración de sus bienes, ni, por de contado, derecho alguno político ni de ciudadanía. ¡Eso sería, se gritará, resucitar las castas! Y yo respondo: es verdad, sería resucitar las castas, con la diferencia de que todo el mundo podría dejar de ser paria cuando quisiera, para convertirse en brahman.

El analfabetismo español es una vergüenza para la patria y una afrenta para la Humanidad. Las estadísticas oficiales nos dicen que el promedio de ciudadanos que no saben leer es del cincuenta por ciento y que pasa del setenta y seis en algunas provincias; pero, además, de esos cincuenta españoles de cada ciento que dicen que saben leer, bajo la fe de su palabra, ¿cuántos son capaces de leer en un escenario en alta voz? ¿Cuántos de ellos podrían explicar de palabra, razonadamente, lo que han leído? No; no saben leer, ni menos escribir, sin decir necedades y estupideces, ni mucho menos darse cuenta de lo que es un razonamiento ni una regla sencilla de proporción, y sin esto, pese a todas las pretensiones de muchas gentes que se llaman cultas, ¿quién puede llamarse ciudadano, si siquiera persona?

Yo estoy plenamente convencido de que si, no ya a los súbditos, sino a muchos exministros se les exigiera que leyeran en alta voz un trozo del «Quijote», habría que sacar los cabestros. ¡Y esos imbéciles nos han gobernado, y han esquilado nuestros campos, y han arruinado nuestra Hacienda, y se han hecho poderosos, y llevan el pecho cubierto de bandas y de cruces y estrellas de oro! No saber resolver una regla de tres equivale a no saber discurrir, y sin esa condición previa nadie tiene derecho a regir a sus semejantes, ni siquiera a designar las personas que han de hacerlo, a los cuales no puede conocer ni por su talento ni por su competencia.

¡Que la mitad de los españoles saben leer! La estadística miente de un modo bellaco. Que se lo pregunten a Ricardo Calvo. ¡Qué han de saber leer, si no leen! ¡Si de veintitún millones de naturales apenas si toman un diario en sus manos cien mil, y esos no leen más que los anuncios y, a todo tirar, los folletines! ¡Si anda suelto y forrado de billetes del Banco cada animal que funde el asfalto! ¡Si no tienen público sino los libros malos y los escritores medianos y los espectáculos chocarreros! No; aquí nadie sabe leer y casi es un honor para un pensador y un artista que no se hable de él ni poco ni mucho. A la mayor parte de los buenos sujetos que llenan una casilla del padrón afirmando muy serios que saben leer se les podría preguntar:—Muy bien; y eso que usted lee, ¿qué es? ¿Qué significa? ¿A qué conduce? Y habría que alquilar palcos para oír al bárbaro explicar lo que ni por asomo había entendido.

El problema del analfabetismo no tiene otra solución que la «capitis diminutio». ¿Es que esto puede significar una tiranía o un privilegio? No; en modo alguno.

Quien no es médico o ingeniero, tal vez no ha encontrado medios para serlo; pero quien no sabe leer es porque no le da la gana».

Le Printemps

DE ANTONIO M.^a FUSTER

SAN NICOLÁS, 3-5

RECIBIDAS LAS NOVEDADES

PARA

OTOÑO E INVIERNO

Gran surtido en Peletería, Lanería, Pañería, Echarpes. Gamuza abrigo corte de 3 metros 21 Ptas.

Visiten esta casa antes de comprar LA MEJOR SURTIDA

LOZA

PORCELANA

:: LIQUIDACIÓN ::

de todas las existencias a precios muy baratos

Casa Buades

PLAZA DE CORT

P. J. Rullán Ribot

Médico especialista en enfermedades del pecho.

Monjas, 16 - entresuelo

Consulta: de 11 a 1

Gratis a los pobres los viernes de 5 a 6 tarde

Banco Nacional de Mutualidades

En su Delegación para Baleares, Calle de Jovellanos, 11, entresuelo, de 9 a 12 de la mañana, desde el día primero de octubre próximo, queda abierto el pago de intereses correspondientes al tercer trimestre del año actual, siendo necesaria la presentación de sus resguardos.

Fábricas de Alcoholes, Aguardientes y Licores

Y DE LOS

Productos de Perfumería "FLORES DE MALLORCA"

Pasado mañana Lunes 2

APERTURA del DEPOSITO DE VENTA A PRECIOS DE FÁBRICA

No comprar sin consultar antes la calidad y precio de nuestros productos

PALACIO, 37

HIPICA DE CA S'HEREU - SON SERVERA

1.º Octubre de 1922

A las 3 y media

Grandes carreras de caballos al trote

3.000 pesetas en premios

Caballo **Abd el Krim**, de D. Guillermo Serra (a) Danús, de Capdepera, guiado por el propietario.

Caballo **Lucero**, de D. A. Llull, de Son Servera

Caballo **Spliegue**, de D. A. Ripoll, de Palma.

Caballo **Terrible**, de D. J. Llull, de Son Servera

Caballo **Distinguido**, de D. J. Oliver, de Palma

Caballo **Polo**, de D. J. Sard, de Artá.

Caballo **FARIL**, de D. J. Reinés (a) Noca de la Puebla

Caballo **Alazán**, de D. J. Jaume, de Palma.

Caballo **ROMERO**, de D. A. Nebot, de S. Servera

CALADOS

Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**
Se **plisan faldas** y bordan vestidos.
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Se vende

En la Avenida del Conde de Sallent un solar de 726 metros, buena orientación al lado de «Villa Segura». Caso de convenir, se fraccionaría.
Informes: Cofradía, 7.

GANGA Moto-Sidecar

Se vende una por poco dinero, por no necesitarla ya su dueño.
Avenida Alejandro Rosselló, 6, Palma.

Se vende

Por ausentarse su dueño, un piano marca «Chassaing Freres» y varios muebles todo completamente nuevo.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

¡OJO! FABRICANTES DE JABONES

Troqueladora "Bachs" de gran rendimiento; resultan las Pastillas de Jabón de una uniformidad absoluta, no discrepando un milímetro unas de otras. Lleva la máquina su propio motor, de 1/2 H. P. de fuerza, no es necesario hacer ningun gasto de fundación, ni transmisión, basta colocar un enchufe para llevar la corriente al sitio donde debe funcionar. El consumo de electricidad por un trabajo de 8 horas es de 1 kilo-watt.

Precios y más informes dará gustosamente
Hotel Ferrocarril, c. n.º 6 - PALMA - De 8 a 11 m. y de 3 a 5 t.

Venta de Juguetes para niños

Acaba de llegar aquí un muestrario hermosísimo y baratísimo de juguetes para niños. Se venden ver. Se vende únicamente en lotes no menos de una docena.

Hotel Ferrocarril, c. n.º 6 - PALMA - De 8 a 11 m. y de 3 a 5 t.

Se vende

por ausentarse su dueño
Mesa comedor digna de ser presentada en una exposición, por ser única en su clase, cuyo tablero de *una sola pieza* mide de diámetro 1,70 metros con un grueso de 6 centímetros.
Magnífico Piano en perfecto estado, poco uso.
Moto con side marcos Harley David en muy perfecto estado.
Razón: Teresas, 11, de diez mañana a cinco tarde, días laborables.

Agua de la China

No más esnas
No contiene nitrato de Plata ni mancha la ropa ni la piel, es la única agua de tocador hoy conocida que no produce jaguacas y evita radicalmente la caída del pelo.
De venta en las Droguerías de D. Miguel Pons, Sindicato 177; D. Bartolomé Bausá, San Miguel, 8; D. Luis Roca, Cotxer, y D. Pablo Gelaber, S. Magín.
Representante exclusivo para Baleares: José Cañellas - Fábrica, 81 - Santa Catalina

TERCIANAS

Curación radical, rápida y segura de toda clase de fiebres palúdicas (tercianas, cuartanas, etc., etc.) empleando las Pildoras Antipalúdicas Riera.

De venta en todas las Farmacias.

Depositario en Palma

Centro Farmacéutico

En Son Alegre

Hay varias casas para alquilar, bien situadas y con muchas comodidades.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Seguros Marítimos

La Agencia J. NAVARRO
Plaza Eusebio Estade, 23 - 3.º teléfono 287
acepta seguros a todo riesgo para todos los países del mundo, cubriendo todos los pines.
Las Compañías representadas tienen hecho el depósito que marca la Ley de Seguros.

Comerciantes - Industriales

Grande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 200 m² con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Rosselló n.º 11.

Oficiales sastresas

se necesita en la sastrería de Vda. de Manuel Plaza: Calle Cadena - Palma.

LA MEJOR TINTA EN POLVO

Tinta alemana "DUPLEX"
Negra, insuperable, económica y de gran rendimiento.
Pidase en todas las papelerías y librerías.
DEPÓSITO EN PALMA
Papelería Planells - SINDICATO, 59

SE VENDE

Piso y botiga en La Soledad, un molinillo para pimentón y varias correas, todo en buen uso.
Informes: Aragón, 132 - Hostalets.

Motor a gas pobre

Marca "OTTO"
Vendo uno de 10 HP. con todos sus aparatos. Se puede ver en marcha.
Razón: Herrería, 14. - Tienda de Mercería.

FINCA

Se vende una nueva en el ensanche compuesta de bajos, 3 pisos, almacén y estenso solar, produce buen interés.
Razón: Miguel Colom, calle Vicente Mut 9.

Lejía LA GRACIOSA

EXIGID EMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que sirve para todas las demás marcas similares.

Fabricante: PEDRO MERCADAL - Sucesor de F.º Quijada

Sucursal en Palm CORDELERÍA, 44.

Fábrica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13

De venta: En DRGUERÍAS y ULTRAMARINOS

Se alquila

Magníficas habitaciones amuebladas, con derecho a pensión o sin ella.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Construcción

Carruajes de todas clases, entrega a breve plazo.
A. VALENS, Juavert, 11. - Felanitx.

Matrimonio

Sin hijos alquilaría casa especialmente las cercanías de Plaza San Jerónimo.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

JOVEN

De unos 16 años que sepa leer y escribir correctamente, se necesita para despacho. Será bien retribuido.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas 16.

Compraría

Reloj de pared moderno, usado, en buen estado.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Persona de confianza

Sabe leer, escribir y hablar el francés. Se ofrece para Hotel o Casa de Comercio.

Notas agrícolas

Información agrícola del extranjero

La falta de cultura agrícola es causa de que los campesinos ingleses no se interesen por los libros de las experiencias de gran interés que se hacen en las estaciones experimentales y para poner remedio adecuado a estas contrariedades, se facilitarán a las escuelas pequeños opúsculos en que se tratarán los asuntos con extrema sencillez y claridad.

También favorecerá esta campaña de cultura rural la publicación de hojas impresas en que se cuidará mucho de usar los nombres vulgares de las plantas, a fin de que los escritos, libres del tecnicismo que no sea indispensable, se hagan más comprensibles y estén al alcance del campesino más tosco.

Las Asociaciones agrícolas abogan en Francia por la organización comercial del mercado de cereales, prescindiendo de toda gestión parlamentaria y cifran muy halagüeñas esperanzas en la creación de Cooperativas de ventas, análogas a las que existen en Yonne.

El Crédito Agrícola favorecerá estas iniciativas, concediendo a las Cooperativas los recursos que necesitan con la garantía de los cereales depositados en los grandes almacenes.

En los estudios que se hacen en la India para determinar las variedades de trigo de mayor producción y de paja más resistente, se comprobó que los trigos del país habían sido encamados por el viento y que la parcela con trigo Pusa 4 habían resistido en pie hasta la siega, dando muy buena cosecha.

La paja de esta variedad de trigo es la más resistente de las que se han ensayado.

Un consejo de gran actualidad e interés que da un eminente agrónomo francés en «Journal d'Agriculture Pratique».

Conviene para las siembras de otoño mullir el terreno en un espesor muy pequeño, sin voltear la tierra, pero al propio tiempo escurriendo y ahondando tan profundamente como sea posible, con objeto de facilitar el descenso de las aguas lluvias, que lavan las capas superiores del suelo, facilitando la germinación de las semillas contenidas en la tierra; después la levigación se extiende poco a poco a las capas situadas a mayor profundidad, las que a su vez pueden ser desembarazadas de los productos tóxicos en el momento en que las raíces de las nuevas plantas lo reciben.

Las excavaciones desempeñan en este caso la función de pequeños drenes elementales que activan los desplazamientos de las materias solubles en las aguas de lluvias.

Las noticias que comunican de Argelia referentes a la cosecha de uvas en general son buenas; pero hay comarcas donde la sequía ha perjudicado bastante y otras en que los calores excesivos han precipitado la madurez del fruto y causado daños.

Las experiencias hechas en Inglaterra con abonos de distintas clases han decidido a la Oficina de Economía rural a recomendar de modo eficaz que los estiércoles se echen en la tierra lo más pronto posible, pues amontonados mucho tiempo sufren pérdidas importantes de nitrógeno. También es de sumo interés preservarlos de la lluvia.

Las campesinas francesas se manifiestan refractarias a seguir en las haciendas en que sus padres, con improbos azares, crearon una familia. La falta de viviendas bien acondicionadas y el estar privadas de las expansiones que tanto complacen a la gente moza son los dos motivos principales que tienen las campesinas para preferir a los pretendientes que les ofrecen residencia perpetua en un gran centro de población y ocupación mayor remunerada que en las faenas agrícolas.

Fácil es demostrar que en estas venturas que las grandes urbes reservan para los asalariados hay mucho de imaginación.

Cierto que los jornales son más elevados; pero también el presupuesto de gastos de la familia se aumenta en un 50 por 100.

En orden a festejos, la mujer de un obrero ni en el campo ni en la ciudad tiene tiempo libre para dedicar unas horas a ocupaciones de mero recreo.

Los rurales han duplicado los salarios en estos últimos años y disfrutan de condiciones sociales que antes estaban reservadas a los obreros de las fábricas.

Los accidentes del trabajo, el seguro para la vejez, las ayudas contra el paro forzoso y las mutualidades de todas clases confirman cuanto venimos diciendo.

El problema de la familia tendrá solución satisfactoria en los centros agrícolas cuando las cooperativas integrales hagan de cada obrero un socio industrial y capitalista y la vida en común permita a todos disfrutar un hogar sano y capaz y expansiones adecuadas a la cultura y gustos de los campesinos de conducta bien regulada.

En el último Congreso Nacional de Agricultura, celebrado en Francia se acordó pedir la abolición de las primas que disfruta el cultivo del lino, y conceder, en cambio, una protección arancelaria que permita el desarrollo de esta explotación.

También para la remolacha azucarera

TEATRO LIRICO

Esta noche DEBUT

POCA=PENA Y LA DOGARESA

se solicitarán del ministerio de Agricultura las facilidades oficiales que más puedan contribuir al fomento de un cultivo que ofrece buenos rendimientos y que ahora se coloca en condiciones de alcanzar grandes prosperidades.

MODIFICACIONES

El impuesto de derechos reales

La «Gaceta» publica un Real decreto del ministerio de Hacienda, reglamentando las modificaciones introducidas en el impuesto de derechos reales y transmisión de bienes por la ley de presupuestos de este año.

La reforma tendía a evitar las ocultaciones fraudulentas que en los inventarios de las herencias y ventas de fincas se cometían algunas veces.

En primer término, se ocupa el Decreto del derecho concedido al Estado de adquirir para sí los bienes inmuebles en cuya transmisión se haya tratado de ocultar el 25 por 100 o más del verdadero valor. Determina que ese derecho solo puede ejercitarse por el término de seis meses, y que necesita, para hacerse efectivo, acuerdo del Consejo de ministros.

En lo relacionado con los bienes sustraídos del caudal hereditario, mediante entregas simuladas antes del fallecimiento de los causantes, el Decreto especifica la forma de incluirlo en la masa hereditaria, y prescribe se descuenta de los nuevos derechos del acto «mortis causa» los pagados antes por el contrato de cesión simulada.

Los depósitos indistintos los reglamenta también, disponiendo que los Bancos lleven un libro especial de cotitulares y apoderados en este género de cuentas, y obligando a que los herederos presenten una declaración jurada de que los causantes de la herencia no eran titulares de cuentas indistintas. La falsedad de esta declaración dará lugar a pasar el tanto de culpa a los tribunales.

Se reserva a la Dirección general de lo Contencioso la facultad de acordar la inspección de los libros y documentos de los Bancos, cuando se juzgue oportuno comprobar los datos que faciliten a las Oficinas públicas.

Se permite retirar los depósitos e propiedad mancomunada, mediante el arrio que garantice en su día el pago de los impuestos correspondientes, y, por último, se permite crear más adelante un registro oficial de cotitulares y apoderados en cuenta a disposición de varias personas.

REAL DECRETO

Reorganización del Ministerio del Trabajo

Ha publicado la «Gaceta» el decreto de reorganización del ministerio del Trabajo, cuyas principales disposiciones son las siguientes:

El negociado de Política social y económica queda reorganizado con un registro de iniciativas o propuestas de reformas en materia social o económica que realizará su cometido mediante la recopilación de datos, noticias, artículos, trabajos doctrinales y demás elementos de información contenidos en los periódicos y publicaciones de carácter técnico nacionales y extranjeras, cuyos antecedentes le facilitará el negociado de Información.

Se clasificarán y conservarán en carpetas todos los datos que tiendan a determinar las orientaciones de los sectores de la política española, constituyendo un grupo especial la clasificación y conservación de todos los antecedentes de carácter parlamentario relacionados con el ministerio del Trabajo, Comercio e Industria, clasificando y conservando separadamente los relativos a antecedentes de proyectos de ley, presentación de los mismos y su discusión en las Cámaras y las interrelaciones y preguntas en el Parlamento.

Asimismo se clasificarán, archivarán y utilizarán los datos de idéntica naturaleza relativos a países extranjeros que serán facilitados al negociado de política social y económica por el de asuntos generales.

Se clasificarán igualmente las comunicaciones y telegramas oficiales en relación con los conflictos sociales que se susciten, formando un legajo que contenga las comunicaciones y archivándose aparte los expedientes respecto de aquellas huelgas que por su carácter, importancia y trascendencia, convenga dar clasificación aparte.

En las crisis industriales y comerciales, todos los datos y medidas de gobierno para resolverlas deberán ser objeto en cada caso y para cada asunto, de un expediente especial, al que se unirán cuantos elementos de juicio existan para la más completa información y el más exacto conocimiento de los antecedentes a que cada caso haga referencia.

LA FERTILIZADORA

FÁBRICA DE ABONOS QUÍMICOS

:: SUPERFOSFATOS ::

NITRATO DE SOSA

SULFATOS de AMONIACO, HIERRO, COBRE y POTASA

:: FLOR DE AZUFRE ::

CLORURO DE POTASA

ABONOS COMPLETOS ESPECIALES PARA CADA CULTIVO

El servicio de estadística de las huelgas no tendrá carácter sustantivo sino de colaboración a la labor encomendada al Instituto de Reformas Sociales.

Se llevará un registro especial de comisiones mixtas de asociaciones patronales y obreras.

El Negociado de publicaciones tendrá a su cargo la impresión del «Boletín Oficial del Ministerio» y las publicaciones de carácter técnico que se consideren necesarias.

El servicio de informaciones incumbirá al Negociado de Prensa cuyo jefe dirigirá los trabajos de clasificación y distribución entre todos los datos, noticias, artículos y trabajos doctrinales y demás elementos de información de carácter técnico nacionales y extranjeras, dando cuenta diariamente de todo ello al ministro y al subsecretario.

En Negociado de asuntos internacionales actuará en asuntos propios de la competencia del Negociado.

Diariamente el jefe del Negociado dará cuenta al subsecretario de todos los asuntos que tengan en él entrada y no constituyan motivo para la formación del expediente.

Un funcionario técnico administrativo del personal será el especialmente encargado de los servicios de convención y recomendación de conferencias internacionales del trabajo, así como de las relaciones con la Oficina Internacional del Trabajo de Ginebra.

El citado personal entenderá en la ejecución de los servicios determinados en el artículo 15 del R. D. de 4 de marzo de 1922.

La Secretaría general y las subdirecciones llevarán un libro registro de los asuntos de sus respectivas dependencias.

La entrada en los negociados de los documentos o expedientes se hará después de anotarse en el libro de registros de la Subdirección reactiva o de la Sbb secretaria.

En cada Negociado se llevará un registro por el sistema de fichas.

Todo acuerdo dictado en un expediente que dé lugar a remesas de documentos o traslado de resoluciones, se enviará por cada Negociado o dependencia al registro general para su diligenciamiento sin perjuicio de dar cuenta al subsecretario o al subdirector respectivo con el objeto de que tenga constancia en el libro registro dicho trámite.

Las funciones del médico higienista se acomodarán a lo determinado en el R. D. de 4 de marzo de 1922.

Exacción del aumento del 25 por 100 de la contribución territorial

La «Gaceta» publica el siguiente decreto del ministerio de Hacienda:

Artículo 1.º Para la exacción en el ejercicio 1922-23 del aumento del 25 por 100 de la contribución territorial en régimen de cupo, ordenado por la ley de 26 de julio último, se formará por cada repartimiento individual actualmente en vigor un solo documento, denominado «Relación nominativa de los aumentos prescritos por la ley de 26 de julio de 1922 en el ejercicio de 1922-23, segundo semestre», y ajustada a los preceptos del presente Real decreto.

Art. 2.º En las relaciones a que se refiere el artículo precedente se consignarán

LA SPORTIVA
RECIBIDAS LAS NOVEDADES
Gran surtido en Lanería, Pañería, Echarpes
Corte vestido para Señora de gran Novedad - 3 metros - 7 Ptas.
Gran surtido en Cortes de lana para Caballero
Visiten esta casa y se convencerán de la gran Baratura
NISO COHEN - Jovellanos, 2 (Esquina Pelaires)

Para Canarias
SALDRÁ EL VAPOR
GUADIAMÁR
a mediados de la próxima semana admitiendo carga
Informes sus consignatarios: SUCESORES DE B. ESTELA, Marina, 72

los nombres y apellidos de los contribuyentes que figuren en los repartimientos actualmente en vigor, numerados correlativamente por el orden riguroso de la vigente lista cobratoria, y se consignarán a continuación, en columnas separadas, el número del contribuyente en el repartimiento, la vecindad y la cantidad que le hubiera sido repartida por cupo de contribución para el Tesoro, y que ha de ser base de cómputo de los aumentos. Estos se harán figurar con separación, a saber: el 12'56 por 100 como mitad del recargo del 25, correspondiente al segundo semestre del ejercicio actual; el 16 por 100 de dicho recargo, y tratándose de la riqueza urbana además, el 7'50 por 100 del mismo y la suma de dichos aumentos. A continuación se consignarán el importe de los recibos anuales, el de los semestrales correspondientes al segunda semestre o el del cuarto trimestre, según los casos, totalizando finalmente el importe de cada uno de los dichos recibos y la suma correspondiente de los aumentos. Este total representará la cantidad exigible de cada contribuyente en cuarto trimestre del actual ejercicio económico.

Art. 3.º Los recibos referidos en el artículo anterior serán ressellados con los aumentos previstos en el mismo.

Art. 4.º La formación y aprobación de las Relaciones competará a las mismas entidades y funcionarios a que las disposiciones vigentes encomiendan la formación y aprobación de los repartimientos individuales. La Dirección general de Contribuciones señalará por vía de instrucción los plazos en que las operaciones deban realizarse.

Art. 5.º Serán aplicables a las faltas cometidas en la formación de las relaciones ordenadas por el presente Real decreto las sanciones que las disposiciones vigentes establecen para la formación de los repartimientos individuales.

Art. 6.º Las relaciones formadas y aprobadas con sujeción al presente Real decreto sustituirán a las vigentes listas cobratorias para la cobranza de la contribución en el último trimestre del ejercicio en curso. La anulación de la parte de las listas sustituidas se hará constar en las mismas listas por diligencia que autorizarán el delegado de Hacienda, el administrador de Contribuciones, el interventor y el tesorero.

Art. 7.º Los recibos correspondientes a cuotas que, con arreglo a los repartimien-

tos actualmente en vigor, no excedan de tres pesetas anuales, y los del segundo semestre, correspondientes a cuotas mayores de tres pesetas, sin exceder de seis en los mismos repartimientos, serán exigidos en el último trimestre del ejercicio en curso, juntamente con los recibos del cuarto trimestre de las demás cuotas.

Del presente Real decreto se dará cuenta a las Cortes».

Espectáculos

Principal

Desde las 6 función de cine: «El corazón no se vende», «Por senderos turtuosos» y «La fuga de Tomasin».

Lirico

Compañía de zarzuela y ópera española A las 8'45 debut de la Compañía.—«Poca pena» y «La Dogaresa».

Baleares

Desde las 6 función de cine y variedades: 2.º tomo de «El puente de los suspiros» y «Los Bonnins».

Protectora

De 6 a 11 función de cine: «El secreto de la muñeca», «Tradiciones de familia» y «Agapito y las mujeres».

Moderno

Desde las 5 y media sesión continua de cine: el drama en 4 partes «La esclava del honor» y 11 y 12 episodios de «Los cuatro marcados».

En Santa Catalina, a las 8 y media, «El disco en llamas» 7.ª jornada y otras.

Asistencia Palmesana

Desde las 6 función de cine: 1.ª jornada de «Yo acusó», «El precio del cambio» 5 partes y una cómica por El...

Cine Nuevo

De 7 y media a 11 y media función de cine: 10.º y 11.º episodios de «Barrabás» y otras.

Cine Doré (Hostalets)

Inauguración de la temporada de baile a beneficio de la viuda e hijos de Antonio Serra Tomás.